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Por lo regular se dice que el mes de 
diciembre es en el que mucha gente se 
deprime más que en otras épocas del 
año, debido a que el reparto de aguinaldos 
no todo mundo lo recibe y la mayoría de 
quienes lo reciben es muy poco en realidad; 
sin embargo, siempre queda el consuelo 
de que peor es nada; pero cada año 
aumenta la cantidad de personas que no 
reciben un cinco de aguinaldo. Claro que 
hay quienes jamás lo han recibido, pero los 
que lo recibieron en algún momento de su 
vida laboral y activa y ahora no perciben 
nada de aguinaldo, pues sí que serían tal 
vez quienes más se entristezcan por esto.

Hay mucha gente a la que se le oprime 
el corazón que andando en el centro ven 
con un dejo de tristeza cómo otras personas 
andan de compras alegremente; pero más 
congoja les da al observar que hay niños 
de clase aún más humilde que se le queda 
viendo a esa gente que entra y sale de las 
tiendas cargadas de bultos y no las pierden 
de vista tal vez pensando que a lo mejor 
uno de esos paquetes sea para ellos.

Pero así como hay gente noble que se 
entristece por la situación de otra todavía 
más jodida, también los hay que nomás 
están esperando la oportunidad de tratar 
de quitarle a otras personas lo que con 
sacrificios ahorraron durante todo el año o 
que siendo afortunados los recompensaron 
con alguna cantidad de dinero en forma 
de aguinaldo, sin saber que podrían ser 
víctimas de malandrines que por cierto, 
se aprovechan casi siempre de gente de 
escasos recursos que de la más pudiente.

Cada temporada decembrina en que se 
viene una cascada de más gastos entre la 
población, se pone énfasis de parte de las 
autoridades de que cuiden su aguinaldo o 
el poco dinerito que hayan podido ahorrar 
para tener algo para comprar y cenar en 
familia en las fiestas navideñas; y si bien 
aquí en Tepic no son muy dados los casos 
de carteristas, es probable que haya más 
de uno que venga a trabajar la plaza; pero, 
tal y como están las cosas hoy en día en 
cuestión de lana entre la población, ¿habrá 
alguien que viaje en camión urbano con la 
cartera llena de billetes? Es posible que 
no, aunque se podrían dar casos y más en 
estos días, pero sería algo muy inusual, 
porque por lo regular si un trabajador recibe 
cierta cantidad de dinero es de suponer 
que no se subirá a un camión, sino que 
tal vez aborde un taxi para sentirse más 
seguro; claro que siempre y cuando no se 
ponga de acuerdo con los amigos para ir a 
echarse unas, porque entonces sí podría 

llegar sin ni un cinco a su casa. Porque es 
muy sabido y conocido de cuates que al 
recibir su raya y aguinaldo en estas fechas 
se vaya a celebrar con los amigotes y que 
lleguen en la madrugada o al día siguiente 
a su casa sin un cinco en la bolsa, y 
todavía pidiéndole a su doña que le piche 
una ballena para curársela; se dan casos, 
cómo de que no.

En algo que recomienda mucho la 
autoridad es en cuidarse de los llamados 
“paqueros”, que son engañadores con 
el cuento del billete de lotería premiado 
o con que se encontraron una cartera 
llena de billetes y supuestamente quieren 
compartirla con el que está más cerca, 
o el viejo cuento del recadito para llegar 
a un domicilio pero quieren compañía 
porque aparentemente van a entregar una 
fuerte cantidad de dinero y quieren ayuda 
y hasta les dan el bulto con el supuesto 
dinero dándoles instrucciones de cómo 
guardarlo entre sus ropas por aquello de 
un asalto, etc.

Sin embargo, esto de los paqueros no 
nada más se da en temporadas decembrinas, 
sino que todo el año andan trabajando esta 
clase de estafadores, en donde por lo regular 
sus víctimas son precisamente personas 
que se engañan a sí mismas creyendo 
que se van a hacer de un dinero fácil, 
pero como está visto, es todo lo contrario, 
pues es muy diferente un asalto a mano 
armada en que el ladrón exige el dinero 
mediante amenaza de hacer daño físico, 
a que por medio del interés 
despoje a otra persona de su 
dinero, porque aquí la misma 
víctima del chanchullo es ella 
misma en sí la culpable por 
creer en los Santos Reyes. 
Porque de eso es lo que se 
aprovechan los estafadores 
llamados paqueros: de la 
candidez, de lo incauto de 
esa gente que se cree el 
cuento que les dicen y ven la 
posibilidad de ya fregaron y 
que dizque para ganar todavía 
más dinero hasta van a su 
casa por más dinero.

Y desde luego que están 
también las personas que son 
esperadas al salir de un banco 
y que retiraron una cantidad 
de dinero más o menos 
considerable y que quién 
sabe cómo, los paqueros se 
enteran y van tras ellas para 
tratar de estafarlas.

Por 
Sergio Mejía 

CanoÉpoca navideña deprimente

CON PRECAUCIÓN

Lo que la gente quiere es paz, 
organizarse para trabajar y alcanzar el 
progreso en unidad en los 20 municipios. 
El bienestar y la prosperidad llegan por 
añadidura. Sean del color que sean, los 
ciudadanos participan en los procesos 
electorales con entusiasmo sabedores 
que con buenos gobernantes se asegura 
un buen futuro para todos. En Nayarit, las 
elecciones locales serán hasta el 2017, 
pero en el ya cada vez más cercano 2016 
habrá elecciones en prácticamente la 
mitad del país: 13 elecciones locales, 
además de la extraordinaria de Colima.

Aquí el Instituto Nacional Electoral 
(INE) tiene un rol muy importante pero 
se ocupa mucho dinero. Los partidos 
políticos se llevarán más de 4 mil millones 
de pesos, ni más ni menos.

De tal forma que para el próximo año 
habrá elecciones en Aguascalientes, 
Baja California, Chihuahua, Durango, 
Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana 
Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas, además de las 
ya mencionadas de Colima.

La transparencia es clave para el 

robustecimiento del sistema electoral 
porque en México padecemos una 
crisis de credibilidad y confianza que 
afecta también a las instituciones y a 
los partidos políticos; sin embargo, será 
una buena oportunidad para revertir la 
percepción de la ciudadanía.

Para construir confianza debe darse 
apertura al escrutinio público por 
parte de los partidos políticos y de 
las autoridades electorales. Si bien 
el sistema democrático se basa en la 
transparencia, ésta va más allá del 
ámbito electoral -partidos, candidatos 
y autoridad electoral- por lo que debe 
estar presente también en la actuación 
de legisladores y gobiernos.

Estos cambios se pueden ver, según la 
óptica del INE, en al menos tres nuevas 
disposiciones: la máxima publicidad, 
como uno de los principios rectores de 
la actividad electoral; el robustecimiento 
de la fiscalización a nivel nacional y la 
conversión de los partidos políticos como 
sujetos obligados directos en materia 
de transparencia.

Ejercer miles de millones de 
pesos en favor de los partidos 
políticos y los candidatos es lo que 
molesta a la sociedad, porque los 
ciudadanos piensan que es dinero 
tirado a la calle, a un barril sin fondo 
y que mejor debería destinarse a 
programas sociales como combatir 
el hambre o mejorar la educación.

Se cree que los beneficiarios 
de esos recursos millonarios 
son los políticos de siempre que 
aprovechan la democracia para 
lucrar y darse una vida holgada 
alejada del promedio del pueblo. 
Casos de pillos así sobran, pero 
deberemos comprender que los 
países evolucionan cuando se 
permite la apertura democrática 
para lograr la participación de todos 
sin restricciones y hay que darle 
para adelante pese a esos yerros.

PARTIDOS POLÍTICOS MILLONARIOS

/ JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE 
PENSAMIENTO

QUE SE CASARÁ "LAYÍN" 
CON LA JOVEN A

LA QUE, BAILANDO, LE 
SUBIÓ LA FALDA.

- - - - - - -
Para que los diputados
ya no tengan más que hablar,
lo que antes subió, encantado,
ahora se lo irá a quitar.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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* Era un profesor que jamás daba problemas y que, por el contrario, 
solucionaba los asuntos con gusto y de una manera discreta: desde 

aportar para pintar el salón de clases o ayudar a niños en sus 
cuotas escolares.

Ransés Peña: la muerte del 
maestro que duele tanto

Por Oscar Verdín Camacho 

A eso de la medianoche del sábado 
21de noviembre, amigos y compañeros de 
trabajo del maestro de primaria Ransés (con 
“n”) Peña Barrios le enviaron mensajes por 
celular. Esperaban que les contestara y les 
dijera que seguía vivo, que había un error 
en las noticias de portales de Internet que 
citaban su nombre y su reciente asesinato.

Pero jamás contestó. La víctima era él.
“¡No es cierto, era mi mejor maestro!”, 

expresó a su mamá un niño de la primaria 
José María Morelos, en la colonia Lázaro 
Cárdenas, cuando fue enterado del deceso. 
El pequeño lloraba.

Y así, en lágrimas se encontró el plantel 
educativo el lunes 23, en su regreso a clases. 
Le guardaron un minuto de silencio. Por la 
tarde de ese día, el cuerpo del maestro de 
42 años fue sepultado en su natal Santiago 
Ixcuintla.

En el caso del maestro Ransés no aplicaría 
el dicho de que hasta que alguien muere 
se habla bien de él, y  es que el aprecio a 
su persona y a su trabajo es unánime. Un 
maestro que jamás daba problemas y que, 
por el contrario, solucionaba los asuntos con 
gusto y de una manera discreta: desde aportar 
de su dinero para pintar el salón de clases, 

ayudar a niños en sus cuotas escolares, o ser 
solidario con otros maestros en una reciente 
evaluación, los días 14 y 15 de noviembre, 
en la que él mismo participó. 

Era más que puntualísimo a clases: todos 
los días llegaba a las 7:30 de la mañana o 
antes. “Era un maestro cero problemas”.

En la semana previa al examen, alguien le 
sugirió que pidiera un permiso de tres días –a 
los que tenía derecho- pero, aunque agotado 
por los estudios, se resistía. No quería faltar 
a clases, pero finalmente tomó dos días.

A su esposa Eva Yadira Guardado Cortés 
“Yadi”, la adoraba, cuentan quienes los 
conocieron. Muchas veces lo acompañó a 
las fiestas del personal docente. Que si al 
maestro le gustaba tomar cerveza: si, pero 
jamás con escándalo. 

LA VIUDA Y EL TAXISTA 

Eva Yadira Guardado Cortés y Roberto 
Pinedo Ortiz se reparten culpas en relación 
con el asesinato del profesor Ransés, ocurrida 
la noche del 21 de noviembre en la colonia 
Antonio Echevarría, en Tepic. 

Consignados ante un Juzgado Penal junto 
a Audiel Cruz Pérez, uno de los presuntos 
autores materiales del homicidio cometido con 
disparos de arma de fuego, Eva Yadira ha 

justificado en una declaración que realmente 
no quería la muerte de su esposo, pero el 
taxista ha dicho lo contrario: que ella pagaría 
100 mil pesos por la muerte de quien por las 
mañanas era maestro en la escuela José 
María Morelos, y en las tardes acudía a un 
plantel similar de la colonia Gobernadores. 
Tenía doble plaza.

Si bien Eva Yadira aceptó haber conocido 
a Roberto Pinedo durante un servicio de taxi, 
que los siguientes meses siguió tratándolo 
para diversos traslados, y que en alguna 
ocasión le comentó que su esposo la 
golpeaba, también insistió que, por miedo a 
Roberto, no lo denunció a pesar de que en 
las últimas semanas la había presionado 
para que le entregara 100 mil pesos, ya 
que él se encargaría de encontrar a quienes 
cometerían el crimen. 

Según la versión de la mujer, Pinedo 
Ortiz la tenía amenazada y le había dicho 
que ocupaba dinero para la atención de uno 
de sus hijos, que padece una enfermedad 
crónica. E insistió: ella no quería que mataran 
a su esposo. 

Por el contrario, el taxista ha señalado una 
supuesta insistencia de Eva Yadira para que 
se cometiera el homicidio, con el argumento de 
que Ransés la golpeaba o que, en un seguro 
de vida había dejado como beneficiarios a 

dos de sus tres hijos –menores de edad- y 
a su suegra, pero no a ella.

La noche del homicidio, Eva Yadira 
presumiblemente pidió a Ransés que salieran 
a comprar unos cigarros a una tienda OXXO. 
Habría manejado una camioneta Expedition 
color tinta por un lugar solitario y ya en 
aparente acuerdo con el taxista.

Pinedo ha citado que previamente tuvieron 
comunicación por teléfono para precisar el 
lugar por donde circularía para facilitar la 
tarea de los sujetos contratados, uno de ellos 
Audiel Cruz, de 61años, ex chofer de taxis. 
El otro individuo continúa prófugo.

Audiel precisó que unos días antes, enterado 
de los 100 mil pesos que podrían repartirse 
entre tres, el otro sujeto estuvo dispuesto 
a cometer el homicidio “porque ya no tenía 
dinero ni para tragar”.

Esta semana, un Juzgado Penal seguramente 
dictará auto de formal prisión contra los tres 
detenidos, como presuntos responsables de 
homicidio calificado.

La incógnita seguirá siendo si Eva Yadira 
planeó la muerte de su esposo. No son pocos 
quienes creen que hay amarillismo, exceso en 
las notas que se han escrito sobre el asunto.

En una de sus declaraciones, Eva Yadira 
indicó que esa noche del 21 de noviembre 
un sujeto al que jamás había visto salió de 
entre la oscuridad y se paró enfrente de la 
camioneta Expedition que manejaba. Ella 
se detuvo. Y después escuchó balazos. No 
resultó herida.

A los pocos minutos sobre ella cayeron 
las sospechas. 

El jueves 19, “Yadi” asistió a una kermés 
en la escuela José María Morelos, a propósito 
del aniversario de la Revolución Mexicana, y 
se dijo lista para acompañar a su esposo a la 
posada de maestros a mediados de diciembre. 

10 años menor que Ransés, no parecía 
haber nada, algún indicio, respecto a que 
existieran conflictos graves de pareja, y si 
los había, lo supieron disimular. Nunca se 
les vio un gesto de coraje entre ellos. 

En el interior de la escuela José María 
Morelos, un grupo de niños corren y juegan 
en su clase de educación física. En el exterior, 
un moño negro y grande anuncia el luto. 

No llegará el maestro más puntual. 

(NO al robo de notas. NO se autoriza la 
transcripción o copia de esta nota a otros 
medios de comunicación) 

La Presidenta del DIF Nayarit, Ana Lilia López de Sandoval presente 
en la instalación del Sistema Nacional de Protección Integral de 

Niñas, Niños y Adolescentes.
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* No habrá cuartos de hotel desocupados en este periodo vacacional, la 
capacidad hotelera a reventar será, la derrama económica será de miles 

de millones de pesos.

*Desde ahora buscan llamar la atención del electorado, 
haciendo campañas anticipadas.

Es una realidad…

La sociedad nayarita ha dejado de mostrar 
interés en los actores políticos: Jorge  Segura 

Por: Mario 
Luna

Te p i c . -  A l 
asumir el cargo 
y responsabilidad 
de coordinadora 
de los regidores 
del PRD en el 
cabildo de Tepic, 
Er ika  Let ic ia 
Jiménez Aldaco, 
dejó muy claro 
que su responsabilidad, será el 
de trabajar muy de cerca con el 
presidente municipal, Leopoldo 
Domínguez, así como de impulsar 
una verdadera estrategia que 
fortalezca al partido en los trabajos 
del ayuntamiento.

Dicha designación la realizó 
la dirigencia municipal de su 
partido, quien convocara a todos 
sus regidores y síndico de Tepic, 
para consensuar quien sería el 
nuevo coordinador o coordinadora, 
recayendo dicha responsabilidad 
por unanimidad en Erika Jiménez.

En este sent ido, la hoy 
coordinadora edilicia perredista, 
mencionó que se abocará a trabajar 
por tener una agenda de trabajo 
unificada con su dirigencia de 
partido tanto a nivel estatal como 
municipal, ya que reconoció que 
es necesario trabajar desde estos 
momentos para llegar fortalecidos 
y unidos en todos los sentidos para 
la contienda electoral del 2017.

Fue insoslayable 
e inevitable, que no 
se tocará el tema del 
embargo de la cuenta 
bancaria del municipio 
que es de recursos 
federales, a lo que dijo 
la entrevistada, que 
esta acción no perjudica 
al ayuntamiento ni a 
Polo, en lo particular, 
sino que el único y 
mayormente afectado 

es precisamente la gente, a la que 
no se le podrá cumplir en tiempo y 
forma con la entrega de las obras 
y en otras veces, ni siquiera se 
podrá proseguir los trabajos que 
se estaban llevando a efecto, ya 
que al no contar con esos recursos, 
sencillamente las que ya estaban 
iniciadas, quedan paralizadas y 
las que estaban por iniciarse no 
se inician, por lo que es lógico 
entender que la pretensión es que 
los problemas en el municipio de 
Tepic, se arraiguen al no solucionarse 
y todo por la perversión de las 
autoridades del gobierno estatal, 
que impiden que se trabaje en 
el desarrollo del municipio y del 
bienestar de su gente.

De manera categórica exigió que 
el titular del Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje, no solo sea metido a la 
cárcel sino que también se le exija 
que sea él quien reponga esos 21.5 
millones de pesos que ordenó que 
la dirigencia del SITEM, dispusiera 
de esos recursos.

Erika Jiménez, coordinará trabajos 
del PRD en cabildo de Tepic

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- La sociedad nayarita ha 
dejado de mostrar interés en los actores 
políticos que desde ahora buscan 
llamar la atención del electorado al 
realizar campañas anticipadas. Así lo 
señaló el presidente de la Comisión de 
Gobierno  del Congreso del Estado, 
Jorge Humberto Segura López.

Sin embargo, reconoció que  los 
actos de campaña anticipada ya son 
parte de una cultura: “y bueno, pues 
es la calentura que aparece cada 
vez que vamos a tener elecciones. 
Yo digo que ya es algo natural en 
nuestro estado, somos muy grillos 
y a veces desde antes de tiempo 
empiezan, pero yo consideró que 
ni nos pelan a los que andamos ahí 
de calientes, ni nos pela la sociedad 
realmente, lo mejor es esperar los 
tiempos y entonces iniciar la contienda 
electoral”.

Segura López, remarcó que 
quienes ocupan un cargo público 
y aspiran a ocupar otro de mayor 
envergadura en fechas próximas, 
son políticos poco responsables: 
“no hay una responsabilidad real, yo 
considero que aquí, los que pretenden 

ocupar otro cargo 
deben de ser y de 
demostrar que son 
muy responsables y 
sobre todo siempre, 
s iempre deben 
de hablar con la 
verdad y de aquí al 
2017 es mucho el 
tiempo, es mucho el 
desgaste, es mucho 
el gasto, entonces 
y o  c o n s i d e r o 
que está todavía 
realmente fuera de lugar”.

El líder cameral, exhortó a todos 
los aspirantes a ocupar cargos de 
elección popular, a actuar con mayor 
responsabilidad y compromiso y 
esperar las fechas  señaladas por 
los órganos electorales. 

Por otra parte al ser cuestionado, 
en el sentido de si está garantizado 
el pago de aguinaldo y prestaciones 
a los trabajadores para este mes, 
Jorge Humberto Segura, respondió: 
“definitivamente, sin contratiempos y 
de manera puntal, los  trabajadores 
del Poder Legislativo en la entidad 
estarán recibiendo sus prestaciones 
de fin de año, no se tendrá ningún 

problema, yo considero 
que a mas tarde el 
día 15 de diciembre 
estarán recibiendo 
lo que por derecho 
les corresponde en 
este año, se estará 
pagando el aguinaldo 
y prima vacacional, y 
te puedo adelantar es 
que no se recurrirá 
a ningún préstamo, 
a f o r t u n a d a m e n t e 
funcionó bien el apretón 

de cinturón que dimos para poder 
llegar a fin de año, sin problemas 
para nuestros trabajadores, por  
lo que seguiremos en la misma 
frecuencia de apretón del cinturón: 
durante el 2016”.

Segura López , advirtió que, “se 
mantendrá y quizás un poquito más 
porque no vienen bien las cosas, 
económicamente hablando y pues 
de hecho no esperamos ni el tres por 
ciento de incremento, entonces pues 
los salarios siguen el incremento, 
pero de alguna manera saldremos 
adelante, sin ningún problema con 
los trabajadores ni los del SUTSEM, 
ni los de confianza”. Concluyó. 

* Exigen cárcel y que sea él quien reponga 
los más de 21 millones de pesos, ridículo 

actuar del titular de Conciliación y 
Arbitraje.

Vaticinan total capacidad hotelera en 
temporada decembrina: Francisco Monroy

Por: Mario Luna

Tepic.- El presidente 
de la comisión legislativa 
de Industria, Comercio 
y Turismo, el diputado, 
Francisco Javier Monroy 
Ibarra, manifestó que 
el sector turístico de la 
entidad se encuentra preparado 
para recibir al turismo tanto local, 
nacional como internacional en esta 
temporada decembrina.

Señaló que no solo la 
región de Compostela, o 
de la Riviera Nayarit, se 
verá beneficiada con el flujo 
de turismo que se espera 
captar, y por supuesto por 
la derrama económica que 
esto representa, sino que 
dicho beneficio será para 

todo el estado.

En la región de Compostela 
sucede, -dijo- un hecho curioso, 

es que aquellos extranjeros que 
venían por dos o tres meses a vivir 
por estos rumbos, para alejarse del 
frío de sus países, ahora sucede 
que se están quedando a radicar, 
lo que está reforzando la economía 
de estas zonas.

Al preguntarle sobre si tienen algún 
estimado por la captación de turistas, 
como de la capacidad hotelera que 
se tendrá así como de la derrama 
económica que se podrá generar, en 

este periodo vacacional, dijo que de 
acuerdo al básico histórico del año 
anterior, se tuvo un 85 al 90 por ciento 
de la ocupación hotelera en todo el 
estado, por lo que ahora se espera 
que se supere dicho porcentaje, 
ya que existen otras condiciones 
climáticas, económicas, ya que el 
turismo de playa, prefiere el clima 
cálido, de ahí que las regiones 
de sol  y mar, son los principales 
destinos que tienen a su máximo tope 
dicha capacidad, sobre la derrama 
económica, reconoció que no lo 
pudiera decir, porque primero se 
tendría que cuantificar en lo general 

en todo este sector.

Miles de millones de pesos, son 
los que se estarán captando en 
este periodo vacacional, aseguró el 
diputado Francisco Javier Monroy 
Ibarra.

A manera de exhorto e invitación 
para los prestadores de servicios 
turísticos como de hoteles del estado, 
el diputado priista, les recomendó a 
tratar bien al turismo, ya que esta es 
la clave para que sigan regresando 
a estas tierras, por lo que el trato en 
la hospitalidad es primordial.
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cargo de la vigilancia en la parte del periférico, 
no hemos tenido ninguno, lamentablemente 
hemos tenido algunos aquí en la ciudad; por 
eso es que vamos a voltear a ver con mucho 
respeto a la autonomía municipal, pero eso 
sí, es responsabilidad de la Fiscalía así 
como del gobierno del estado poner el orden 
necesario para que se conduzca la gente, y 
evitar accidentes, como el que se registró 
aquí en Ures e Insurgentes donde una familia 
recibió una embestida mortal por parte de un 
conductor alcoholizado”.

Edgar Veytia indicó respecto al inicio del 
operativo: “yo pienso que es sorpresivo, pero 
en cualquier momento, espérenlos, estamos 
de acuerdo que es por su seguridad y de las 
familias que desean festejar estas fiestas de 
la mejor manera”. Sentenció. 

Política

* El objetivo de este programa no es para castigar, es para orientar y 
sobre todo dejar en claro que en Nayarit preferimos la vida; debemos 

de ser respetuosos de ella.

*Durante estas fiestas decembrinas

Disparan denuncias contra clínicas 
privadas por negligencia médica

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- Durante estas fiestas de navidad 
y año nuevo, se implementará  el Operativo 
de Alcoholímetro, en Nayarit, derivado de 
los constantes y mortales accidentes que se 
han registrado en el municipio de Tepic, en 
donde los responsables son automovilistas 
que conducen bajo los efectos del alcohol. 
Así lo informó el Fiscal General de Justicia  
de Nayarit, Edgar Veytia.

Agregó que en fechas próximas montarán 
operativos de alcoholímetros en la capital del 
estado: “Ya quedamos que vamos hacer los 
operativos alcoholímetros; no para castigar, 
ese no es el fin, sino para orientar y sobre 
todo dejar en claro que en Nayarit preferimos 
la vida, debemos de ser respetuosos de ella”.

Al ser requerido si el operativo del 
alcoholímetro lo realizará la Fiscalía, Edgar 
Veytia respondió: “definitivamente, la Fiscalía 
estará encabezando esto, y no la Policía 
Vial. Yo pienso que la jerarquía le compete 
al Estado para que esté tranquilo, entonces 
estamos luchando para eso y será el Estado 
quien lo coordine”.

Añadió que en el periférico de la ciudad no 
se han registrados decesos de automovilistas 
por conducir a exceso de velocidad a causa 
de la ingesta de alcohol: “no hemos tenido 
ninguno en el periférico, si te has dado cuenta 
desde que la Policía Vial Nayarit se hace 
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Por: Bertha Alvarez 

En un 30 por ciento se han incrementado 
las quejas contra doctores de clínicas y 
hospitales privados por presunta negligencia 
médica, señaló el presidente de la Comisión 
Estatal de Arbitraje Médico, José Luis 
Arriaga González, al destacar que de 
las 250 denuncias resueltas en el año 
la Secretaria de Salud fue la institución 
de salud más señalada por los usuarios, 
con la observación de que en este mismo 
año, las quejas se dispararon contra  las 
clínicas del sector privado.

Dijo que las denuncias por negligencia 

impactaron en clínicas y hospitales de la 
Secretaria de Salud, el IMSS y el ISSSTE, 
pero que ahora pacientes y familiares no 
quedaron conformes con la atención que 
recibieron por parte de instituciones de 
salud privadas, casi el 80 por ciento de las 
quejas se dan por una mala relación entre 
el médico y el paciente, mala información, 
dudas que se no se aclaran a tiempo. 

“En el medio privado es por la falta de 
comunicación entre el paciente y el médico, 
porque el médico no le informa los riesgos 
a los que esta sujeto el paciente”, sostuvo 
el comisionado presidente de la Comisión 

de Conciliación y Arbitraje.

Destacó que hay varios causes para 
resolver estas inconformidades, la primera 
es de orden conciliatorio en donde se cita 
al médico y a quien recibió los servicios 
para que diriman sus deficiencias. 

Y aunque todo apunta a echar la culpa 
de todo a los doctores, afirmó que en 
muchas de las ocasiones los galenos no 
cuentan con todos los elementos para 
hacer su trabajo. 

En torno al 70 por ciento de las denuncias 
contra el sector público, reconocido que 

este incremento se debe a que la demanda 
de servicios es mayor cada día y rebasa 
la capacidad de las instituciones de salud, 
indicó.

Se Implementa el Operativo de 
Alcoholímetro en Nayarit: Edgar Veytia



Jueves 3 de Diciembre de 2015 Política6
*Tenemos varias obras en proceso

Estamos combatiendo el dengue y 
la Chikungunya: alcalde de la Yesca

Por: Mario Luna

Tepic.- El presidente de la Comisión legislativa 
de Gobernación y Puntos Constitucionales, 
Héctor Javier Santana García, informó que los 
diputados que integran esta comisión, aprobaron 
por unanimidad la Minuta con Proyecto de 
Decreto por el que se reforman y adicionan 
diversas disposiciones de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, en materia 
de desindexación del salario mínimo, remitida 
por la Cámara de Diputados del Congreso de 
la Unión.

Dicha minuta aborda desde distintos ángulos 
el problema del estancamiento de los salarios 
mínimos en el país y señala ser una nueva 
política pública para su recuperación; es decir 
cumplir con lo que establece el artículo 123 
Constitucional.

Una vez que tuvieron conocimiento y 

analizaron de manera concienzuda dicha minuta, 
los diputados locales emitieron su voto a favor 
de estas reformas y adiciones constitucionales 
en favor de la clase trabajadora, con lo cual 
dijo el legislador, Héctor Santana García, se 
establece una política de recuperación del 
poder adquisitivo de los salarios mínimos con 
esta desindexación del salario mínimo, por lo 
que con ello se busca consolidar bases para 
una nueva estructura para la valoración de 
estos salarios mínimos.

De acuerdo al artículo 123 constitucional y 
la Ley Federal del Trabajo, el salario mínimo es 
la cantidad menor que debe recibir en efectivo 
el trabajador por los servicios prestados en 
una jornada de trabajo, misma que debe ser 
suficiente para satisfacer las necesidades 
básicas de un jefe de familia en el orden 
material, social, cultural y para la educación 
obligatoria de sus hijos. 

Ahora que ya fue aprobado en la comisión 
de Gobernación y Puntos Constitucionales, dijo 

Santana García, será analizada y discutida para 
su aprobación por el pleno de los legisladores 
en la próxima sesión ordinaria.

Por Juan Carlos Ceballos   

Tepic.- “En el municipio de 
La Yesca, pueblo y gobierno 
agradecemos el apoyo y respaldo 
que el gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda nos ha brindado para 
iniciar los trabajos de rehabilitación del 
tramo carretero Huajimic-Guadalupe 
Ocotán, para que nuestras localidades 
estén comunicadas y con caminos 
en buenas condiciones por si se 
presentara cualquier situación de 
emergencia”.

 
Así lo informó el presidente 

municipal de La Yesca, Yahir de Jesús 
Paredes Castañeda, reconociendo 
al mismo tiempo el apoyo que en 
días pasados le otorgó el gobierno 
estatal a la pequeña Amairani, de 
San Pelayo Municipio de La Yesca, 
con su Operación de Cadera, “para 
que así pueda desenvolverse como 
cualquier otra niña y así como este, 

hemos recibido otros apoyo para 
los habitantes de la región y para 
infraestructura”.

 
También reconoció la labor que 

realiza el sector Salud: “y por ello 
estuvimos presentes en la 4ª. Reunión 
Ordinaria del Consejo Estatal de 
Salud, presidida por el Doctor 
Pavel Plata Jarero en su calidad 
de Presidente de este Consejo, con 
la finalidad de dar a conocer los 
avances en la lucha contra el Dengue 
y el Chikungunya, además darnos 
a conocer el Reglamento sobre la 
limpieza de lotes y terrenos baldíos 
y las multas que se impondrán a los 
poseedores de estos predios que 
no los mantengan limpios, ya que 
son un foco de infección y crianza 
del mosquito Aedes Aegypti.

En su momento, explicó que 
el doctor Ángel Ortiz Cardona, le 
solicitó apoyo y la gestión para la 

ampliación del Centro de Salud, ya 
que la demanda de local y de varias 
comunidades aledañas se incrementa 
y el espacio es insuficiente, por lo que 
se comprometió a recibir el proyecto 
para buscar los recursos necesarios 
y apoyar a la comunidad en este 
sector que es tan importante para 
el gobierno municipal de La Yesca.

El alcalde indicó que también visitó 
las localidades de Mezquites y Cerro 
de los Pinos, donde después de que 
por varios años habían solicitado 
energía eléctrica para sus hogares 
no la habían tenido, “y por fin hoy 
damos respuesta a las solicitudes de 
mi gente entregando plantas solares 
a 16 familias de ambas localidades, 
así como la entrega de 4 llantas 
para la camioneta de la localidad 
de Cerro de los Pinos, la cual estará 
lista para estar al servicio de las 
personas por cualquier emergencia 
que se llegara a suscitar”.

 
E l  presidente 

m u n i c i p a l 
yesquense,  d io 
a  conocer  que 
se reunió en las 
instalaciones del 
DIF Municipal de 
La Yesca, en Puente 
De Camotlán, con 
Delegados, Jueces 
Auxiliares, Cabildo y Directores 
de las Diferentes Dependencias 
del H. XXX Ayuntamiento de La 
Yesca, “donde hubo participación 
y diálogo, con la única finalidad de 
Trabajar en Unidad por cada una de 
nuestras comunidades y de nuestra 
gente. Estoy muy contento por la 
convivencia que logramos entre 
cada uno de nosotros y que todos 
los delegados y Jueces se hayan 
ido contentos por esta reunión”.

Destacó que con estas reuniones 

y las actividades diversas que ha 
llevado a cabo su gobierno, la gente 
participa cuando se le convoca, 
“como fue el caso de la presencia 
masiva que hubo el 20 de noviembre 
pasado, para presenciar el desfile 
del 105 aniversario del inicio de la 
Revolución Mexicana, donde niños, 
jóvenes y adultos, se dieron cita para 
aplaudir al paso del contingente y ver 
que en el rostro de los presentes, 
se notaba la alegría y eso se debe 
desde luego a la buena coordinación 
que haya entre el gobierno municipal 
y la población en general”. Finalizó.

Diputados aprueban 
Reformas Constitucionales a 
favor de la clase trabajadora

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Como parte de las acciones de 
esta temporada invernal, la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, Ana Lilia 
López de Sandoval, entregó en la 
comunidad de La Manga, pants y 
útiles escolares a los niños de la 

Escuela Primaria Rural ‘Nicolás Bravo’, 
así como cobijas y despensas a las 
familias, además de sillas de ruedas, 
bastones y andaderas.

“Me da gusto llegar a una comunidad 
que se encuentra organizada, que 

hace solicitudes que beneficien a 
todos. Hace un año, gracias a las 
gestiones de Roberto Sandoval, se 
logró la construcción de este plantel 
con instalaciones nuevas; hoy venimos 
a traerles abrigo para las familias y 
el compromiso de un aula comedor 
para la escuela primaria”, dijo la titular 
de la asistencia social en el estado.

Margarita Bañuelos López, de la 
comunidad de San Pelayo, agradeció 
la entrega de los apoyos: “estoy 
contenta con la entrega de mi bastón 
y las sillas de ruedas a la gente de mi 
comunidad; ya no podía sostenerme 
porque me lastiman las rodillas, y 
sobre todo gracias al Gobernador 
Roberto Sandoval, porque a pesar de 
lo retirado que vivimos, siempre está al 
pendiente de nuestras necesidades”.

En esta entrega de apoyos, dulces 
y juguetes para las familias de La 

Yesca, acompañaron a la esposa del 
Gobernador  la senadora Margarita 
Flores Sánchez, la diputada federal 

Jasmine Bugarín Rodríguez y el 
presidente municipal, Jesús Paredes 
Castañeda.

Política

* Se benefició a las comunidades de La Manga, Pinal, San 
Pelayo, Trapiche, Las Haciendas, Huajimic y Puente de 

Camotlán con cobijas, despensas, pants, dulces y juguetes

El Gobierno de Nayarit lleva 
abrigos a las familias de la sierra
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Oficializa SECTUR nombramiento 
de Pueblo Mágico para Sayulita

El Secretario de Turismo 
federal, Enrique de la Madrid 
Cordero, entregó oficialmente el 
nombramiento de Pueblo Mágico 
al poblado de Sayulita, municipio 
de Bahía de Banderas, en una 
ceremonia protocolaria realizada 
en la Plaza Principal de dicha 
comunidad, a la que asistió Catalina 
Ruiz Ruiz, titular de Turismo en el 
estado y representante en el acto 

del gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.

Durante la develación de la 
placa alusiva, Ruiz Ruiz señaló que 
gracias al fomento del turismo en 
la región, impulsado por la actual 

administración, Nayarit ha registrado 
un considerable crecimiento en 
su economía y en el desarrollo 
regional, así como en generación 
de empleos. Se trabaja, indicó, para 
incrementar la competitividad en el 
contexto nacional e internacional, 
mediante la acción coordinada de 
los gobiernos federal y estatal.

Aseveró que el Gobierno de 
Nayarit trabaja en el turismo a 

gran escala, pero también a nivel 
comunitario. “El Gobierno del estado 
ha implementado, por primera 
vez en Nayarit, un programa de 
turismo social para beneficiar 
a los ciudadanos con un nivel 
adquisitivo bajo, como jóvenes 

estudiantes, personas de la tercera 
edad, personas con capacidades 
diferentes y, en general, para todos 
y cada uno de los nayaritas. Estos 
recorridos de turismo social se 
están ofertando con precio mínimo 
al público, y en muchos de ellos 
de manera gratuita”, abundó la 
funcionaria.

La Secretaria de Turismo dijo 
sentirse orgullosa de la actual 
conectividad aérea de la que goza 
el estado, lo cual permitirá mayor 
acceso a las zonas turísticas de 
playa y de ciudad. “En Tepic hemos 
incrementado más del 150 por ciento, 
tanto en vuelos como en frecuencias 
aéreas y movimientos de pasajeros, 
haciendo realidad una mayor 
conectividad aérea con la llegada 
de la nueva aerolínea regional 
TAR, ya que por primera vez en la 
historia tenemos tres aerolíneas, 
cuatro destinos diferentes y 74 
frecuencias aéreas por semanas 

adicionales, así como la nueva 
aerolínea  Southwest con tres 
destinos adicionales y 22 nuevas 
frecuencias en la Riviera Nayarit”.

A su vez, el titular de Turismo en 
el país mencionó que la distinción 
de Sayulita como Pueblo Mágico 
honra al estado, pero también lo 
compromete para que continúe 
siendo un espacio ideal para el 
gran turismo y la capital del surf  
a nivel nacional e internacional.

Sobre el  impulso que el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda le ha dado al turismo 
en la región, De la Madrid Cordero 
señaló que se debe seguir trabajando 
en este destino; “seguirlo cuidando, 
seguir invirtiendo, que siga siendo 
un lugar amable para la llegada de 
visitantes, no solamente nacionales 
sino también del exterior, y que 
contribuya a esta imagen de México 
como un país amable, un país 
atractivo”, concluyó.
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*Participará en el Pre-mundial a realizarse en Honduras

Política8

Los campesinos de Nayarit no 
están solos: Martín González Cosío 

Nayarita con el Tri Sub20

Por: Martín García Bañuelos

 Tepic.- Luego de que se retirara 
el pasado fenómeno meteorológico 
“Sandra” que azotó las costas del 
pacifico, que afectó con lluvias a 
Nayarit, perjudicando las tierras 
de cultivo que ya estaban listas 
para sembrar frijol y sorgo en la 
zona norte del estado, por lo que 
de nueva cuenta los campesinos 
están preparando sus parcelas, 
así lo manifestó en entrevista el 
diputado local, Martín González 
Cosío.

Abundó el legislador priísta, que 
aún queda tiempo para sembrar 
los granos de la canasta básica 
como son; frijol, sorgo entre otros 
productos del campo de la zona 
norte de la entidad, sobre todo dijo, 
se tiene que aprovechar la bastante 
humedad que tienen las tierras de 

cultivo temporal.

Cabe mencionar que los 
agricultores han estado preocupados 
por los fuertes temporales de lluvias 
que azotaron constantemente a 
Nayarit, ya que en la zona sur 
les pegó duro el huracán Patricia, 

mientras que en el norte el ciclón 
Sandra, que afectaron el ciclo de 
cultivos tradicionales.

Subrayó el diputado del tricolor, 
Martín González Cosío, que el sector 
campesino del estado no está solo 
ni desamparado.

“Ya que cuenta con el firme 
respaldo del mandatario estatal, 
Roberto Sandoval Castañeda de 
quien reciben atención a sus 
demandas de insumos, gramos, 
créditos blandos, para evitar que los 
hombres y mujeres del campo sean 
víctimas de los coyotes y agiotistas 
que siempre están al acecho, para 
luego los primeros comprarles sus 
cosechas a precio irrisorio mientras 
los otros los ahogan con los abusivos 
intereses que a veces no pueden 
pagar, por lo que son demandados 
penalmente”, terminó diciendo.                    

La jugadora nayarita Gabriela 
Álvarez Huerta participará con 
la Selección Nacional Sub20 de 
Futbol en el Pre-mundial de la 
especialidad, a realizarse del 3 
al 13 de diciembre en Honduras.

Álvarez Huerta, de la generación 
futbolera de Nayarit que brilló 
entre 2006 y 2011 en la Olimpiada 
Nacional, ya participó en un 
Mundial Sub18 y ahora buscará 
su segunda justa mundialista 

con el Tri.

E l  Pre-mundia l 
Honduras 2015 se 
jugará con dos grupos, 
integrados por cuatro 
selecciones cada uno. 
Clasificarán los dos 
pr imeros lugares 
de cada sector, con 
pase directo a la Copa 
Mundial Femenina 
Sub20, que se realizará 
a mediados del 2016 
en Nueva Guinea.

La Dirección Estatal de Profesiones y Actividades 
Técnicas del Estado de Nayarit, invita a las Instituciones 
Educativas que imparten estudios de Educación Superior, 
y que cuenten con la autorización de la Secretaría de 
Educación del Estado, PARA QUE REGISTREN SUS 
PLANES Y PROGRAMAS DE ESTUDIOS DE NIVEL 
TÉCNICO, TÉCNICO SUPERIOR UNIVERSITARIO, 
LICENCIATURA, ESPECIALIDAD, MAESTRIA Y/O 
DOCTORADO.

Lo anterior en virtud a lo establecido en los artículos 
15 fracción III inciso (a) del Reglamento Interior de la 
Secretaría General de Gobierno, 8º, 16 fracción V de la 
Ley para el Ejercicio de las Profesiones y Actividades 
Técnicas en el Estado de Nayarit, 5, 6, 7 y 13 fracción 
I del Reglamento de la Ley para el Ejercicio de las 
Profesiones y Actividades Técnicas en el Estado de 
Nayarit.

Les agradecemos su comprensión y estamos a sus 
órdenes en el domicilio Mina 93 esquina Puebla, Col. 
Centro, C.P. 63000 Teléfono 133-42-21.

Comunicado 
de Gobierno
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• La minuta enviada por el Congreso de la Unión plantea la 
desindexación del salario mínimo.

En Comisión Legislativa

9

Diputados nayaritas avalan 
reforma Constitucional Federal 

a favor de los trabajadores

Te p i c . -  D i p u t a d o s 
integrantes de la Comisión 
de Gobernación y Puntos 
Constitucionales aprobaron 
por unanimidad la Minuta con 
Proyecto de Decreto por el 
que se reforman y adicionan 
diversas disposiciones de la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, 
en materia de desindexación 
del salario mínimo, remitida 
por la Cámara de Diputados 
del Honorable Congreso de 
la Unión.

Dicha minuta aborda desde 
distintos ángulos el problema 
del estancamiento de los 
salarios mínimos en el país y 
señala ser una nueva política 
pública para su recuperación; 
es decir cumplir con lo que 
establece el artículo 123 
constitucional.

Una vez analizada la minuta, 
los legisladores nayaritas 
dieron su voto afirmativo a 
la desindexación del salario 
mínimo para contribuir a 

establecer  una polít ica 
de recuperación del poder 
adquisitivo de los salarios 
mínimos a través de esta 
reforma que busca cimentar 
las bases de una nueva 
estructura para la valoración 
de los salarios mínimos, 
beneficiando así a la clase 
trabajadora.

De acuerdo al artículo 123 
constitucional y la Ley Federal 
del Trabajo, el salario mínimo 
es la cantidad menor que debe 
recibir en efectivo el trabajador 
por los servicios prestados en 
una jornada de trabajo, misma 
que debe ser suficiente para 
satisfacer las necesidades 
básicas de un jefe de familia 
en el orden material, social, 
cultural y para la educación 
obligatoria de sus hijos. 

Una vez aprobado el dictamen 
en Comisión, próximamente 
será analizado y discutido 
para su eventual aprobación 
por el Pleno integrado por los 
30 legisladores nayaritas. 
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prevención y detección de enfermedades 
de transmisión sexual y salud reproductiva 
y. Los beneficios serán sin duda para este 
grupo de edad, ya que se pretende que 
adquieran un compromiso de atención a 
ellos mismos e inviten a otros adolescentes 
a que acudan a la unidad médica. 

Asimismo, se llevó a cabo un maratón 
de la salud y un triatlón en el que se 
organizaron diversas actividades y dinámicas 
de participación con la finalidad de que el 
marco de las actividades del JuvenIMSS, 
los adolescentes aprendan a través 
de actividades culturales, deportivas y 
recreativas sobre la promoción a la salud. 

En su oportunidad, la supervisora 
delegacional de Trabajo Social, Verónica 
Martínez Moreno exhortó a los jóvenes 
derechohabientes de 10 a 19 años para 
que acudan a  los  centros de orientación 
ubicados en las unidades de medicina 
familiar, en donde la trabajadora social o 
la enfermera de los servicios de medicina 
preventiva, les brindarán orientación para 
su integración a los cursos de “JuvenIMSS”.

El encuentro interescolar “Estrategia 
EducativaJuvenIMSS 2015”, se llevó 
a cabo en las instalación de la Unidad 
Deportiva de la Sección 24 del SNTSS y 
en ese marco, el presidente de la comisión 
del deporte del sindicato, José de Jesús 
Amador en representación secretario 

del sindicato del Seguro Social, Raúl 
Gutiérrez Verduzco, felicitó la iniciativa 
de fortalecer el enfoque preventivo en 
jóvenes y adolescentes, mediante juegos, 
dinámicas y temas importantes, que les 
ayudarán a ser hombres y mujeres adultos 
saludables. 

Política10

* Se desarrollaron temas relacionados con la alimentación saludable, 
activación física, nutrición, prevención y detección de enfermedades, así 

como salud reproductiva

La Unidad de Medicina Familiar (UMF) 
No. 5 del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit, organizó el 
Primer Encuentro Interescolar “Estrategia 
JuvenIMSS 2015”, en la que congregó a 
los jóvenes adolescentes más destacados 
como promotores de los centros educativos 
CETIS 100, CBTA 246 de Xalisco y 
alumnos de la preparatoria número 1 de la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN).

El director de la UMF No. 5, Antonio 
Alfaro Sotomayor señaló que como parte 
de los programas integrados de salud 
-PrevenIMSS-, la delegación del Instituto 
está enfocada a fortalecer la atención a 
este grupo de edad a través de la estrategia 
educativa JuveniMSS para incrementar 
las coberturas de los componentes de 
programas de salud  dirigido a adolescentes 
de nivel básico para que cuenten con 
herramientas informativas  que coadyuven 
en la modificación de conductas y prácticas 
de riesgo.

Alfaro Sotomayor dijo que de acuerdo 
a cifras del INEGI, en México se cuenta 
con un 24% de la población en el grupo 
de edad de 10 a los 19 años, por ello el  
Instituto realiza acciones para acercarse 
a través de estas estrategias aplicadas 
primero en los centros escolares, para 
otorgar una educación integral de calidad, 
y de esta forma identifiquen los tipos de 
conducta de riesgos, se alejen de ellas, 
conozcan su cuerpo y tomen las medidas 
preventivas para que lleguen a ser  adultos 
sanos. 

En este encuentro se desarrollaron temas 
que están relacionados con la  alimentación 
saludable, activación física, nutrición, 

Primer encuentro interescolar: 
estrategia educativa JUVENIMSS 2015 

El Instituto Estatal Electoral (IEE) 
continúa promoviendo la cultura político-
electoral y fortaleciendo la educación 
cívica entre los jóvenes estudiantes, en 

los propios espacios escolares, afirmó 
el consejero presidente del organismo 
electoral, Celso Valderrama Delgado.

 Al  respecto, 
in formó que e l 
p róx imo 11 de 
diciembre, el IEE 
asesorará la jornada 
electoral estudiantil 
del CBTIS 100, 
ubicado en Francisco 
I. Madero, municipio 
de Tepic, en la que 
los alumnos elegirán 
al comité estudiantil 
para el ciclo escolar 
2015-2016. Precisó 
e l  f u n c i o n a r i o 
electoral que serán 

mil 465 los estudiantes de 
ese plantel educativo los 
que sufragarán en las urnas. 

Para ello, las actividades 
iniciaron el pasado 23 de 
noviembre con el lanzamiento 
de la convocatoria. Las acciones más 
relevantes de este ejercicio cívico son: 
La instalación del colegio electoral, 
el registro de planillas, las campañas 
electorales, un debate entre candidatos, 
capacitación de funcionarios de casilla y 
el 11 de diciembre la jornada electoral.

 En esa fecha, los alumnos acudirán a las 
urnas a emitir su voto, para posteriormente 
—el lunes 14 de diciembre— en la 
ceremonia de Honores a la Bandera, hacer 
la entrega de constancias de mayoría y 

tomar la protesta a los integrantes de la 
planilla que resulte ganadora.

Puntualizó Valderrama Delgado que en 
el Instituto Estatal Electoral se impulsa 
de manera constante la educación 
cívica, y sostuvo que, al fortalecer estas 
actividades por medio de las elecciones 
en los espacios escolares, se ha venido 
sembrando en las niñas, niños, jóvenes, 
mujeres y hombres nayaritas la semilla 
de la democracia, abonando con ello a 
la construcción de una ciudadanía más 
participativa.

El IEE asesora jornada electoral estudiantil 
del CBTIS 100 de Francisco I. Madero
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Sin un centavo en sus bolsillos, en l848 
moría de pulmonía un viejo sacerdote y, en 
l863, a los 76 años de edad, le seguía un 
viejo maestro de escuela, ambos amantes 
de la música y amigos que convivieron 
buen tiempo en un pueblito austríaco, 
Oberndorf, cerca de Salzburgo. Se trataba 
de Joseph Mohr Y Franz Xaver Gruber, 
respectivamente, compañeros cuando el 
primero tenía 26 años y el segundo 31 años.

Mohr, a la sazón, oficiaba en la iglesia 
de San Nicolás y, en aquella próxima 
festividad de Navidad del año de l818, la 
preocupación se reflejaba marcadamente 
en su juvenil rostro, ¿Por qué? Por la 
sencilla razón que acababa de descubrir 
de que el órgano estaba severamente 
dañado; el viejo instrumento musical se 
negaba a participar con su alegría para 
la celebración especial de esa fecha: las 
campanas no tardarían en llamar a ‘misa 
de gallo’

Temprano, ese día, la gente se bullía 
contenta, llevando velas, dulces y frutas a 
sus hogares que ya tenían sus abetos recién 
cortados para la noche conmemorativa del 
nacimiento del Niño Dios. La nieve seguía 
cayendo, suave y tenazmente, sobre los 
techados de las casas de madera y piedra 
de aquél risueño rinconcito del planeta.

El joven párroco tenía talento para la 
música; de más corta edad se había ganado 
la vida cantando y tocando en público el 
violín y la guitarra: era hijo ilegítimo de 
una costurera y de un soldado. En cierta 
ocasión llamó la atención de un clérigo por 
sus dones espirituales, y lo convenció a 
que entrara a un seminario, cosa que hizo 
y, años más adelante, se recibía como 
sacerdote. Corría el año de 1815, y sería 
ubicado en la pequeña iglesia arriba citada.

Aquella tarde, reflexionando en que la 
guitarra no encuadraba bien con villancicos, 
decidió componer una letra al respecto: 
el tiempo estaba sobre su cabeza. Presto 
a la acción, tomó papel, pluma de oca y 
tinta, partiendo de la imágen de un grupo 
familiar que había visitado, centrándose 
en la madre con un niño en brazos, bien 
abrigado a causa del frío invernal. La letra 
comenzó a fluir. Su mente se centraba 
en aquel maravilloso y divino nacimiento 
de Belén, en el humilde pesebre ´´Stille 
Nacht, Heilig Nacht´´, comenzaba a cobrar 
forma; versos sencillos, como un poema 
infantil, relatando el milagro de la navidad: 
´´arrullando al niñito Jesús, brilla la estrella 

de paz´´ Pero faltaba la música. Pensó en 
su buen amigo Gruber, un buen compositor.

Franz era alguien que había ocultado 
a su padre su afición a la música ya que 
siempre aquél le remarcaba que ´´eso´´ 
no daba para comer pero, cuando lo oyó, 
no dudó en permitirle continuara sus 
estudios musicales. Era muy estimado por 
los vecinos de Oberndorf pues prestaba 
sus servicios en el coro de la iglesia como 
organista. Daba clases en una aldea 
vecina, Arnsdorf, y hasta allá fue Mohr 
a plantearle su inquietud y mostrarle su 
texto, mismo que fue de su agrado y le 
prometió trabajar en él para tenerlo a 
tiempo en la ´´misa de gallo´´. Mohr le 
había planteado querer una melodía para 
dos voces y guitarra. Franz se sentó al 
piano, mientras su amigo partía confiado, 
lleno de esperanzas.

Esa noche Gruber le mostraba el 
resultado: una melodía sencilla, con tres 
acordes básicos. Bien; se pusieron de 
acuerdo—el tiempo apremiaba: Mohr 
tocaría la guitarra y cantaría, mientras 
Franz lo acompañaría con su voz de bajo, 
y luego el coro se les uniría, al final de 
cada estrofa, para entonar el estribillo. 

Cuando llegó la medianoche y entraron 
los feligreses al templo esperando oír 
cimbrarse los cimientos y paredes con 
el potente sonido del órgano, se toparon 
con un gran silencio. Al salir a explicar 
el porqué de ello, lo de la ineficacia del 
órgano, el padre Mohr tomó su guitarra, la 
rasgueó y, según lo acordado, comenzó la 
historia ́ ´oficial´´ de esa hermosa canción 
navideña.

GARAJE: -SE VENDEN CUATRO 
SACOS DE CEMENTO EN CIEN PESOS 
CADA UNO. ¡APROVECHE ESTA GRAN 
OFERTA! EL AHORRO ES DE VEINTE 
PESOS POR SACO, TAMBIEN TENEMOS 
EN OFERTA GRAVA Y ARENA. LLAMAR 
AL CELULAR 311 136 3981 y TEL. 
PARTICULAR 212 73 58-.

Referéndum: Y no se olvide que en 
‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo 
mejor en herramientas nuevas y usadas, 
y duplicación de llaves desde diez pesos. 
Está a sus órdenes en Avenida México, 
número 451 norte (a un lado del puente), 
en la colonia Mololoa, Tepic, Nayarit. Allí 
lo atiende nuestro amigo TOÑO FLORES. 
Teléfonos 216 16 07 y (Cel.) 311 121 99 
64. ¡Visítenos y saldrá convencido!

Por: Martín García Bañuelos

Tepic.- El Lic. Xavier Esparza G. presidente 
de la asociación civil, "Vamos Todos X 
Bahía", manifestó en entrevista que este 
movimiento fue creado para ayudar a las 
personas que menos tienen, sin fines 
lucrativos y que tiene representatividad 
legal además está diseminada por todo el 
municipio de Bahía de Banderas.

"Nuestra asociación está conformada por 
gente dispuesta a servir a sus semejantes 
sin esperar nada a cambio y prueba de 
ello, es que recientemente entregamos 
quinientas despensas a familias de más 
escasos recursos".

"Ya que nosotros como agrupación civil 
estamos organizados y con nuestras propias 
contribuciones y las que conseguimos de 
gente que le gusta ayudar a sus semejantes, 
estamos realizando dentro de nuestras 
posibilidades apoyos, llevando a cabo tareas 
comunitarias, en colonias populares y ejidos 
para tenderle la mano a quienes de verdad 
necesitan de la ayuda de los demás".

Cabe mencionar dijo, "que hemos dado 
apoyos con consultas médicas medicamentos, 
material deportivo entre otras asistencias 
en las comunidades donde realmente se 
requiere, beneficiando a los badebadenses 
de más escasos recursos, por quienes 
desde nuestra  asociación "Todos  Vamos 
X Bahía" seguiremos ayudando sin esperar 
nada a cambio ya que nuestra asociación 
es sin fines de lucro". Reiteró

Abundo Xavier Esparza, que esta 
asociación fue creada para apoyar a la gente 
que requiere de asistencia jurídica entre 
otras cuestiones, y  que está ubicada en Av. 
Tepic No. 45-4 en Mezcales municipio de 
Bahía de Banderas, con teléfonos 329-296-
56-21, donde atendemos a la ciudadanía 

brindando servicios con responsabilidad y 
calidez humana al que se acerca a pedimos 
el apoyo.

"Tenemos la vocación de servir ya que 
por años hemos trabajado con honestidad, y 
eso nos recomienda como servidor público 
tuve la responsabilidad de ser regidor del 
PRI, hace unos meses dejé el cargo de 
director de la policía municipal de Bahía 
de Banderas, nuestra idea es que de 
esta trinchera demos atención a muchas 
necesidades y demandas que el pueblo de 
Bahía reclama y que merece ser atendido".

Por último, dijo Xavier Esparza que 
desde siempre le ha gustado servir a 
la gente y sobre todo a los que menos 
tienen, por lo que amigos y empresarios 
lo motivaron para crear "Vamos Todos X 
Bahía" y abundó, sin fines de lucro,  ya que 
estamos trabajando ahora en este diciembre, 
para llevar a cabo las posadas venideras, 
por lo que organizaremos en cada barrio, 
colonia, ejido donde realizaremos entrega 
de dulces, juguetes, piñatas  y pelotas para 
llevarle con ello,  una sonrisa y alegría a 
los niños de Bahía de Banderas que lo 
merecen todo, concluyo.

Estamos apoyando a los que 
menos tienen: Xavier Esparza 

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR Desde "Vamos Todos X Bahía"
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La metáfora conocida como “tiempo de 
vacas gordas y tiempo de vacas flacas” 
es tomada de la historia bíblica de José. 
Este joven era hijo de Jacob y Raquel, su 
hermano menor se llamaba Benjamín. Tenía 
diez hermanos más, que en realidad eran 
sus medios hermanos, quienes no veían 
con buenos ojos al joven consentido del 
patriarca. Por tal razón, estos decidieron 
vender a su hermano como esclavo. Por 
azares del destino José llega a Egipto 
para fungir como esclavo de Faraón. En su 
estancia dentro del reino egipcio la corte del 
faraón detecta los talentos administrativos 
y las competencias de estadista que José 
poseía. Después de haber pasado dos años 
en prisión por una acusación injusta, se ganó 
la confianza de Faraón gracias a que pudo 
descifrarle un sueño, el cual transcribimos a 
continuación: “En mi sueño me parecía que 
estaba a la orilla del río; y que del río subían 
siete vacas de gruesas carnes y hermosa 
apariencia que pacían en el prado. Y que 
otras siete subían después de ellas, flacas 
y de muy feo aspecto; tan extenuadas, que 
no he visto otras semejantes en fealdad en 
toda la tierra de Egipto. Y las vacas flacas 
y feas devoraban a las siete primeras vacas 
gordas; y éstas entraban en sus entrañas, 
mas no se conocía que hubiesen entrado, 
porque la apariencia de las flacas era aún 
mala, como al principio. Y yo desperté. Vi 
también soñando, que siete espigas crecían 
en una misma caña, llenas y hermosas. Y 
que otras siete espigas menudas, marchitas, 
abatidas del viento solano, crecían después 
de ellas; y las espigas menudas devoraban a 
las siete espigas hermosas; y lo he dicho a los 
magos, mas no hay quien me lo interprete.”

     El sueño perturbaba mucho a Faraón. 
No había sabio ni mago en todo el reino que 
pudiera darle una respuesta satisfactoria. José 
resuelve el enigma: “El sueño de Faraón es 
uno mismo; Dios ha mostrado a Faraón lo 
que va hacer. Las siete vacas hermosas son 
siete años: el sueño es uno mismo. También 
las siete vacas flacas y feas que subían tras 
ellas, son siete años; y las siete espigas 
menudas y marchitas del viento solano, siete 
años serán de hambre… He aquí vienen siete 
años de gran abundancia en toda la tierra de 
Egipto. Y tras ellos seguirán siete años de 
hambre; y toda la abundancia será olvidada 
en la tierra de Egipto, y el hambre consumirá 
la tierra.” La advertencia era clara: siete años 
de abundancia y siete años de escasez. 
Ante el eminente desastre económico que 
se veía venir, y que Faraón supo con siete 
años de anticipación, éste decidió tomar 
precauciones. Una de ellas fue invitar a 

José como administrador de los recursos 
de todo Egipto, para evitar la hambruna y el 
caos derivado de ella dentro del reino. José, 
como buen judío, supo manejar la economía 
aplicando algunos principios básicos que le 
resultaron a la perfección.

Acciones prudentes ante la escasez: 
el ahorro y la administración.  

   
Por siglos, el pueblo hebreo se ha 

caracterizado por saber administrar sus 
recursos. Sin duda, hoy por hoy siguen a 
la vanguardia en cuestiones económicas. 
Son conocidos por su talento para producir 
ingresos mayúsculos, además de ser 
industriosos, trabajadores y esforzados. La 
sabiduría práctica y el conocimiento de la vida 
cotidiana en el campo de la administración 
de los bienes que ha poseído el pueblo judío, 
data desde los tiempos del rey Salomón. En 
uno de sus escritos, el sabio rey describe 
con gran precisión las tareas preventivas de 
un grupo de insectos: “Ve a la hormiga, oh 
perezoso, mira sus caminos y sé sabio; la cual 
no teniendo capitán, ni gobernador, ni señor, 
prepara en el verano su comida, y recoge 
en el tiempo de la siega su mantenimiento.” 

     La previsión de la hormiga es evidente. 
La sabiduría antigua y moderna del pueblo 
judío incluye está virtud cuando se trata 
de asuntos económicos. Así, el nuevo 
gobernador-administrador de Egipto, el 
reino más poderoso de la época, aplica este 
principio para revertir los efectos contrarios 
a la escasez: 

“Era José de treinta años cuando fue 
presentado delante de Faraón rey de Egipto; 
y salió José de delante de Faraón, y recorrió 
toda la tierra de Egipto. En aquellos siete años 
de abundancia la tierra produjo a montones. Y 
él reunió todo el alimento de los siete años de 
abundancia que hubo en la tierra de Egipto, 
y guardó alimento en las ciudades, poniendo 
en cada ciudad el alimento del campo de 
sus alrededores. Recogió José trigo como 
arena del mar, mucho en extremo, hasta no 
poderse contar, porque no tenía número.”  

     En el pasaje anterior se establece 
con claridad la aplicación del principio más 
eficaz para la administración inteligente: la 
previsión, esto es, la acción de anticiparnos a 
los acontecimientos desastrosos para evitar 
que la tragedia sea mayor; llamado también 
plan de contingencia. Adquiere el hábito del 
ahorro. El ahorro es muy importante, ya que 
te permite tener un “colchón” para posibles 
eventualidades o emergencias inesperadas. “A 
mí me gustaría ahorrar; pero no puedo, nunca 

Después de recibir algo de calor por 
haber aprobado la continuación del pago 
de la Tenencia por un último año para tratar 
de sanear lo más posible las finanzas del 
gobierno del estado, el H. Congreso del 
Estado de Nayarit, continúa demostrando 
con hechos y no con teorías o suposiciones 
malintencionadas que continuamente trabaja 
en el mejor interés de la sociedad nayarita, 
además de las gestiones sociales que cada 
legislador realiza y las propias que la oficina 
de gestoría social del congreso liderada 
tenazmente por el muy popular gestor social, 
Javier Delgado Iriarte, la responsabilidad 
social y legislativa continúa  siendo la premisa 
rectora en el actuar del congreso del estado, 
muy fácil hubiera sido anular el cobro de la 
tenencia, autorizar la contratación de más 
deuda pública y con ello embargar el futuro 
de nuestro estado, con la irresponsabilidad 
que caracterizó a administraciones pasadas, 
pocos quieren tomar la decisión difícil y cargar 
con los malintencionados que buscan cada 
oportunidad para tergiversar la información 
y generar controversia, pero la mayoría de 
diputados en el Congreso del Estado, han 
demostrado con esta y otras acciones que 
no tienen una mirada corta y falta de visión 
a futuro y que su mayor interés está en el 
bienestar de todos los nayaritas. 

Todo esto viene a colación puesto que 
la Comisión de Gobernación y Puntos 
Constitucionales aprobó por unanimidad la 
Minuta con Proyecto de Decreto por el que se 
reforman y adicionan diversas disposiciones de 

la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, en materia de desindexación del 
salario mínimo, remitida por la Cámara de 
Diputados del Honorable Congreso de la 
Unión, o lo que es lo mismo, los H. Diputados 
y diputadas del congreso local, dieron impulso 
a la reciente reforma para evitar que el salario 
mínimo sea la medida para calcular, multas, 
recargos y demás cantidades punitivas que de 
aumentarse el salario mínimo podrían generar 
efectos contraproducentes en las economías 
familiares, el movimiento generado en el 
Congreso de la Unión requiere de la pronta 
aprobación de la mayoría de congresos de 
los estados para poder salir en este periodo 
ordinario de sesiones y no se prorrogue 
hasta el próximo año, con este primer paso 
y su posterior aprobación en el pleno de la 
cámara local, el H. Congreso cumple con 
su parte en la modernización del marco 
legislativo nacional.

El movimiento indiscutiblemente es positivo, 
si se pretende realizar cualquier discusión 
formal sobre la modificación del salario mínimo, 
la desindexación de este como unidad de 
medida era indispensable, lo que también nos 
indica que el próximo periodo ordinario de 
sesiones seguramente verá a los senadores 
y diputados federales discutir el aumento del 
salario mínimo en teórico beneficio de los 
ciudadanos,  esperemos que el análisis sea 
a profundidad, que se tomen en cuenta todas 
las voces como regularmente se hace y se 
llegue al mejor resultado para todos nosotros, 
sinceramente lo necesitamos. 

La voluntad de hacer las cosas bien 

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

me alcanza la quincena”. Empezar ahorrar 
SÍ ES POSIBLE. Se requiere una dosis de 
fuerza de voluntad, pensar a futuro y controlar 
el impulso de las compras innecesarias. 
Para facilitarte este proceso, El Centro de 
Enseñanza para el Desarrollo de Habilidades 
(CEDEH) está organizando el curso-taller 

titulado: "Tu Amigo el Dinero". El sábado 
5 de diciembre a las  9:00 de la mañana. En 
el Hotel Las Palomas. Informes y Registro 
a los al teléfono 169 20 03 o al WhatsApp 
311 136 89 86. Cupo Limitado. PROMOCIÓN 
ESPECIAL 50%" DE DESCUENTO. Hasta 
la próxima. 

Orientación Psicológica Familiar
¿Te sientes triste, desanimado, que nadie te valora? 

¿Tu familia no es lo que tú has querido a través de los años? 
¿Tienes problemas matrimoniales y no sabes que decisión tomar? 

¿Tus hijos se comportan de manera desordenada y no sabes por qué?

 Además, ofrecemos cursos, talleres y conferencias
Visítanos y te orientaremos con profesionalismo, capacidad y comprensión. 

 
Citas: 311 136 89 86

Psicólogo José Miguel Cuevas Delgadillo

Precios accesibles
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Primera sesión pública 
ordinaria del CGU de la UAN 

En la UAN imparten conferencia 
sobre “Biorrefinerías de residuos” 

Con una asistencia de 112 
consejeras y consejeros, se efectuó 
la Primera Sesión Pública Ordinaria, 
del Honorable Consejo General 
Universitario (CGU), encabezada 
por Juan López Salazar, rector de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), en su calidad de presidente 
del Consejo General, así como del 
consejero secretario 
Cecilio Oswaldo Flores 
Soto, en el auditorio de 
la Unidad Académica 
de  Con tadu r ía  y 
A d m i n i s t r a c i ó n 
(UACYA).

Posterior al pase 
de lista de asistencia, 
declaratoria de quórum y 
presentación de invitados, 
los consejeros representantes del 
sector académico, estudiantil y 
trabajadores aprobaron el primer 
punto de la orden del día, referente a 
la instalación del Honorable Consejo 
General Universitario para el periodo 
2015-2016; en este sentido, el Rector 
dio una cordial bienvenida a los 
nuevos integrantes del CGU.

Consecu t i vamente ,  fue ron 
aprobadas por unanimidad las actas 
cronológicas y sumarias números 
23 y 24 del Consejo General, 
correspondientes a la segunda sesión 

pública ordinaria, que tuvieron fecha 
el 6 de julio de 2015 y primera sesión 
especial extraordinaria con fecha el 
17 de julio 2015, respectivamente.

Como tercer punto, se aprobó en 
lo general el dictamen con proyecto 
de acuerdo por el que se establecen 
las bases para la titulación del 
programa académico de Licenciatura 

en Nutrición, quedando algunos 
artículos en reserva, los cuales se 
definirán en la próxima sesión del 
Consejo. En el caso de las bases para 
la titulación del programa académico 
de Licenciatura en Cultura Física y 
Deporte, se aprobó por unanimidad.

De la misma forma, se aprobó 
por unanimidad la conformación 
de las Comisiones Permanentes y 
Especiales del Honorable Consejo 
General Universitario, para el periodo 
2015-2016, las cuales trabajarán 
plenamente al seno del CGU.

En otro punto, Juan López Salazar 

La Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), a través del Área de Ciencias 
Básicas e Ingenierías (ACBI) y el 

Cuerpo Académico de Sustentabilidad 
Energética, presentaron la conferencia 
"Biorrefinerías de residuos: potenciales 
y retos", impartida por Carlos Escamilla 
Alvarado, profesor investigador de 
la Universidad Autónoma de Nuevo 
León  (UANL).

Carlos Escamilla, comentó que las 
biorrefinerías de residuos es una nueva 
vertiente tecnológica, la cual  busca 
utilizar residuos agrícolas, municipales 
y agroindustriales para darles un uso 
más del que tienen como fertilizante, 
produciendo  biocombustibles o 
bioproductos.

Mencionó, que esta técnica nace 

La Maestría en Ciencias para 
el Desarrollo Sustentabil idad 
y Turismo, de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), obtuvo 
el reconocimiento como Programa 
de calidad consolidado por parte 
del Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (CONACYT). El 
Coordinador de la Maestría, Víctor 
Hugo Luja, comentó, “la maestría 
surge por la inquietud de conformar 
un posgrado de calidad sobre 
investigaciones integrales acerca 
del turismo, y solucionar problemas 
que se presenten con los sectores 
que se relaciona como: sociedad, 
economía y ambiente”.

El Coordinador, también habló 
acerca del proceso de evaluación, 
el cual consistió en la entrega de un 
informe global de  las actividades 
del programa y sobre los productos 
académicos de los estudiantes. 
Destacó que el proceso duro 
seis meses, dónde se ordenaron 
diferentes documentos, así mismo, 
agradeció a la Secretaría de 
Investigación y Posgrado por el 
apoyo y la asesoría que les brindó 
durante el transcurso de valoración. 

Respecto a los beneficios que 
trae consigo el reconocimiento de 
consolidación son tanto para la 
universidad, como para estudiantes y 

docentes, “la institución forma parte 
de un reducido grupo de posgrados 
consolidados, los estudiantes 
tienen la certeza de estar en un 
programa de calidad académica 
y los docentes tienen oportunidad 
de acceder a apoyos, en fin todos 
forman parte de un programa con 
trayectoria académica y donde la 
investigación y la educación que 
se imparte es de calidad”, expuso 
Víctor Luja. 

En ese sentido, explicó que se 
busca formar maestros con alto 
nivel científico, con actitudes éticas, 
responsabilidad social y capacidad 
para investigar y resolver aspectos 
del desarrollo sustentable del 
turismo dentro de un estado que 
le apuesta al turismo como punta 
de crecimiento y todo desde un 
enfoque interdisciplinario.

C o n  l a  o b t e n c i ó n  d e l 
reconocimiento, el posgrado se 
colocan en un panorama de mejora 
continua, donde los retos son 
mantenerlo, contar con instrumentos 
de evaluación efectivos  y dar 
el siguiente paso de llegar a la 
internacionalización para contar con 
intercambios, redes de investigación, 
actualizaciones, competitividad 
y ser punto de referencia en el 
occidente de México.

Maestría de la UAN 
reconocida como programa 

de calidad consolidado

presentó al Consejo la propuesta 
de los proyectos de presupuesto de 
ingresos y egresos de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, para el ejercicio 
fiscal 2016; los cuales en esta ocasión 
fueron turnados a la Comisión de 
Hacienda y Presupuesto, la cual tiene 
como responsabilidad analizarlos y 
realizar un dictamen, si es necesario, 
para presentarlo en el próximo CGU, 
donde deberán ser discutidos y 
aprobados en su caso.

Igualmente se presentó el informe 
de avances de los trabajos de la 
Comisión Permanente de Legislación 
Universitaria, sobre las propuestas de 
mesas de análisis presentadas por la 
Comisión de Mesas de Análisis. Los 
adelantos, se enfocaron principalmente 
en darle certidumbre y representatividad 
ante el CGU a las áreas académicas 
de sociales y humanidades, así 
como ciencias básicas e ingenierías; 
dado que la Ley Orgánica y Estatuto 
marca que los representantes ante el 
Consejo tienen que ser de Unidades 
Académicas de la UAN.

Por ello, la Comisión Permanente 
propone como vía expedita para 
poder consolidar esa representación, 
conformar unidades académicas 
dentro de las mencionadas áreas; 
“Se acordó, que en el último Consejo 
del año se presente por parte de la 
Comisión, la propuesta específica 
y ruta de cuál es el procedimiento 
que se debe realizar para efectuar 
la conformación de las unidades en 
esas áreas”, agregó el consejero 
secretario, Cecilio Oswaldo Flores.

como la integración de diferentes 
tecnologías ya existentes en el 
ámbito de la ingeniería química y la 
biotecnología, con una similitud a las 
refinerías del petróleo. Agregó, que 
en las biorrefinerías la finalidad es 
utilizar la biomasa de los residuos 
orgánicos para producir combustibles 
y otros compuestos como enzimas 
proteínas o antibióticos, o algún 
microorganismo de interés industrial. 

Enfatizó, que es necesario integrar 
los residuos y no deshacerse de 
ellos, sino darles un tratamiento para 
continuar obteniendo productos con 
un valor agregado. Adicionó, que 
los ejemplos más básicos de usos 
de residuos orgánicos a partir de 
la biotecnología es la fermentación 
de vinos y licores, la producción de 
queso, producción de metano a partir 

de la excreta de animales. 
Señaló, que en México en algunos 

estados este tipo de proyectos se 
encuentran en etapa piloto y sus 
avances son limitados a 2 o 3 etapas 
de producción, por lo que se pretende 
extenderse hasta 5 etapas donde se 
realizarían procesos más complejos, 
comparándose con las Biorrefinerías 
del petróleo. 

“Espero expandir los horizontes de 
los estudiantes universitarios, ya que 
nos parecería que ya se sabe todo 
sobre la ingeniería química en los 
libros y no es así, sin embargo lo que 
estamos haciendo es investigación, 
básica y aplicada para poder darles 
nuevos campos de aplicación a lo 
que se encuentran aprendiendo”, 
indicó el conferencista.
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20 Días Para Vivir Nuestra 
Navidad 2015 Contigo. 

#ComprometidosContigo

H.XL AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL
 DE TUXPAN, NAYARIT

Director de Tuxpan: Juan Bustos                                                                              Jueves 3 de Diciembre  de 2015• Fundado el 15 de enero de 2006 • No. 1835

Tuxpan

*El H. XL ayuntamiento, invita a toda la población en general
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El día jueves 10 de 
diciembre, a partir de las 
5:30 pm., arrancando con 
una exhibición de pruebas 
de campo; y en punto de las 
7:00 pm, iniciamos con el tan 
esperado Juego de Estrellas 
entre el selectivo de la Zona 
Norte vs el selectivo de la 

Zona Sur. 
Tú ya sabes dónde; en el 

Estadio Lorenzo López Ibáñez 
de esta cabecera municipal. 

Costo de admisión: adultos 
$15.00, niños gratis.

#ComprometidosContigo

A disfrutar de las emociones de la 
Liga Nayarit de Beisbol "Unidos"
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Ixtlán del Río
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Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El empresario local y gran 
profesionista, doctor Jesús 
Parra Delgado, comentó que 
el vínculo entre las prácticas 
corporativas y el derecho a 
la educación es extenso y el 

sector empresarial es un actor 
con gran potencialidad para 
generar los cambios positivos 
educacionales entre los jóvenes 
de escasos recursos.  

 
El trabajo con la comunidad a 

través de iniciativas de inversión 
social privada para apoyo de 

infantes, como financiamientos 
para becas, un sustancial 
apoyo para instancias de 
capacitación docente, activando 
mecanismos de seguimiento 
de la escolaridad de hijos e 
hijas de empleados con un 
lanzamiento de campañas 
de sensibilización junto a 

Pollos Doña Delia realizó 
su tradicional posada para 

todos sus trabajadores

Agreden verbalmente a agente de 
tránsito por cumplir con su deber

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
ex regidor panista Alfredo 
Machuca González  sigue 
en las filas del PAN, fue un 
falso rumor que se integrara 
al proyecto del tricolor, sus 
concretas acciones y su buen 
accionar junto con su gran 
labor comprometida en el 
beneficio de la comunidad local, 
donde es bien conocido por 
su alto grado de honestidad 
y responsabilidad.  

Alfredo Machuca, no se 
sumo a la intensa desbandada 
iniciada en el proceso anterior 
por los desaciertos de la pasada 

administración del CDM, 
quienes prácticamente 
no pudieron con el 
paquete, y sigue siendo 
una f igura polí t ica 
importante dentro de este 
partido, fortaleciendo los 
interesantes proyectos 
de la nueva dirigencia 
panista.  

Cabe menc ionar 
que Alfredo Machuca 
González, siempre está 
dispuesto en aportar su 
tiempo y esfuerzo para 
hacer realidad cada una 
de las acciones políticas y 
sociales que se emprenden 
en beneficio de la comunidad, 

en las pasadas elecciones a 
pesar de no haber sido tomado 
en cuenta por su partido, se 
sumo al proyecto panista. 

Por Jolumeca

Ixtlán  del Río, Nayarit.- De 
acuerdo a la versión vertida por 
testigos oculares, que pidieron 
se omitiera sus generales por 
así convenir a sus intereses, un  
agente de tránsito, quien cumplía 
su deber, fue agredido verbalmente 
por personas que transitaban en una 
camioneta en sentido contrario y al 
ser interceptados se comportaron 

altaneramente. 
El sainete vehicular tuvo su 

escenario principal en céntrica 
calle, casi enfrente de una señora 
que vende pozole, el uniformado 
intento cumplir su obligación de 
aplicar la infracción por conducir 
en sentido contrario, estuvo a punto 
de recibir un par de cachetadas 
guajoloteras por parte de uno de 
los ocupantes de la camioneta, 
quienes se ostentaron influyentes. 

Testigos oculares dijeron que 
el uniformado cumplía su labor 
de vigilancia, cuando detecto a 
este vehículo transitar en sentido 
contrario, interceptándolo a la altura 
de de la calle Francisco I. Madero, 
y al bajar de la patrulla fue agredido 
verbalmente y posteriormente 
a manotazos, lo que alteró el 
orden en dicho lugar, por lo que 
al conductor de la troca se aplicó 
con corrección la ley. 

Las mejoras en condiciones de empleabilidad 
garantizan empleos decentes a estudiantes

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Pollos 
Doña Delia, realizó su tradicional 
posada navideña para todos 
sus trabajadores, en la cual 
confraternizaron y dejando a un 
lado los problemas y la rutina diaria, 
fomentando la unión de equipo 
laboral, con este festejo difícil de 
olvidar realizado dentro de relajado 
ambiente todos pasaron un rato 
cómodo y agradable.

La agradable fiesta navideña se 
llevó a cabo en las instalaciones de 
esta importante 
e m p r e s a , 
prop iedad de 
Car los Salas, 
qu ien  es tuvo 
p r e s e n t e 
celebrando con 
los trabajadores 
en este acogedor 
y bonito lugar 
perfecto para 

celebrar la posada con tientes 
navideños, con un bufete que 
incluyó de entrada a demás del 
sabroso pollitos, postres y bebidas.

 
Cabe mencionar que el empresario 

Carlos Salas, sabe valorar el trabajo 
que hacen sus empleados, siempre 
está en comunicación permanente 
pidiéndoles saber lo que necesitan, 
lo que genera una empresa líder 
en el mercado, nada  mejor que 
aprovechar este tipo de festejos 
con el sentido de la natividad para 
saludar a los empleados y desearlos 
lo mejor. 

El ex regidor Alfredo Machuca 
González no se va del PAN

proveedores.

Por último, comentó nuestro 
entrevistado que la intervención 
en el interior de las empresas 
ofrecen beneficios a sus 
empleados como horarios 
f lexibles en si tuaciones 
vinculadas en horario de 
escuela, en este aspecto las 
condiciones de la empleabilidad 
de jóvenes garantiza empleos 
decentes, mejorando su 
situación educacional en corto 
y mediano plazo.

CARPINTERÍA SOLICITA:

CARPINTERO Y AYUDANTE
Presentarse con solitud elaborada en 

Calle Construcción 711
(Esquina con Francisco I. Madero)

Colonia Santa Teresita, Tepic, Nayarit.
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ACAPONETA.- Con el propósito de 
fomentar la cultura y crear un grado 
de sensibilización en la atención 
directa a la ciudadanía, la mañana del 
martes en las nuevas instalaciones 
del Instituto de la Mujer Acaponetense 
(IMA) en coordinación con el Instituto 
de la Mujer Nayarita (INMUNAY), se 
realizó un curso taller el cual busca 
brindar mejores herramientas para 
que los servidores públicos tengan 

una actitud incluyente en su servicio. 

En una jornada que duró cinco 
horas, cuando personal  participante 
del DIF Acaponeta, Servicios de 
Salud en Nayarit, ISSSTE, IMA el 
Centro para el Desarrollo de la Mujer, 
abordaron importantes temas como 
son: el conocimiento de la teoría 
sexo–género; aplicación de la norma 
046 del sector salud en el aspecto 

de la violencia familiar y sexual en 
el sentido de prevención y atención 
contra las mujeres. 

A este curso asistió la Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, presidenta 
del sistema DIF en Acaponeta, 
acompañada de los doctores  Roberto 
Delgadillo y Renato Gallardo Lizola, 
director de la clínica del ISSSTE  y  
responsable de la coordinación de los 
SSN en el municipio respectivamente; 
así como la Lic. Yajaira Medina Orozco, 
directora del instituto y anfitriona de 
esa actividad. 

El taller fue impartido por Rafael 
Josafath Toledo Cruz,  quien  con 
precisión explicó que la fortaleza 
de un servidor público radica en la 
atención que le brinde a la ciudadanía 
ya que ellos, los funcionarios, son los 
encargados de evaluar su efectividad  
laboral. 

Durante la sesión de este taller 
promovido por gestión del H. 

XL Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside Malaquías Aguiar 
Flores, a través del IMA y del 
INMUNAY se desarrolló una serie de 
cuestionamientos y  análisis crítico 
a través de dinámicas individuales, 

colectivas y sociales, cuyo objetivo 
fue promover la transformación de 
patrones, hábitos y comportamientos  
sexistas dentro de los espacios 
laborales y en el servicio de atención 
a la ciudadanía. (DCSM)

Imparten taller de sensibilización 
y atención a servidores públicos 

A punto de entregar el XL Ayuntamiento 5 
mil pólizas de seguros de vida a mujeres

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- Intenso ha sido 
el trabajo del XL Ayuntamiento 
de Acaponeta a cuyo frente se 
encuentra el Presidente Malaquías 
Aguiar Flores, quien al inicio de 
su administración gestionó ante 
la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol) la inscripción al programa 
Seguro de Vida para Jefas de Familia, 
que brinda a hijas e hijos en estado 
de orfandad materna, en chicos de 
hasta 23 años apoyos económicos 
que van de los  315 a los 1,942 
pesos mensuales, mismos que se 
entregan de manera bimestral, con 
la finalidad de incentivar el ingreso 

y/o permanencia escolar de sus hijos 
al momento de faltar.

La meta original que se planteó 
el primer edil acaponetense, fue la 
entrega de 4 mil pólizas del seguro 
en todo el municipio, a través de la 
Dirección de Desarrollo Social que 
coordina el L.A.E. Samuel López Sillas; 

sin embargo, en estos momentos se 
han otorgado, superando ampliamente 
el objetivo original, la cantidad de 
4,915 seguros de vida, 14 de los 
cuales ya están siendo pagadas a 
un igual número de familias donde 
lamentablemente la mujer, cabeza 
de familia ha fallecido.

En la última jornada de afiliación 

que se ha llevado a cabo en la 
semana que recién transcurrió fue 
en las comunidades de El Alacrán 
y las Hojas Anchas, así como en el 
Escuela “Amado Nervo”, donde se 
insertaron en el padrón a 19 nuevas 
mujeres, que como dice el titular de 
la dependencia municipal, reciben 
el apoyo través del otorgamiento 
a las jefas de familia, en condición 
de vulnerabilidad social, recurso 
este, que contribuye a ampliar la 
seguridad social protegiendo el 
bienestar socioeconómico de las 
mujeres en situación de carencia o 
pobreza.  (DCSM)
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DEPARTAMENTO DE CONCURSOS Y PRECIOS UNITARIOS

GOBIERNO DEL ESTADO DE NAYARIT
SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS DEL ESTADO

LICITACION PÚBLICA NACIONAL
RESUMEN DE CONVOCATORIA 027

De conformidad con lo previsto en la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, se invita a los interesados 
a participar en las Licitaciones Públicas Nacionales número LO-918004999-N66-15 y LO-918004999-N67-15, mismas que 
contienen las bases de participación, las que se encuentran disponibles para consulta en Internet: http://compranet.gob.mx y 
http://www.sopnay.gob.mx, o bien, en calle Eucalipto número 70, colonia Burócrata Federal, código postal 63170, teléfono (311) 
129-68-00 ext. 6837 y 6839; fax: (311) 213-96-53, en Tepic, Nayarit, de lunes a viernes; de 9:00 a 14:00 horas, en días hábiles. 

“Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los 
establecidos en el programa”, “Esta obra fue realizada con recursos públicos federales”.

TEPIC, NAYARIT, A 03 DE DICIEMBRE DE 2015
ING. JUAN IGNACIO ÁVILA RUIZ

SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS 
RÚBRICA

Volumen de licitación

Fecha de publicación en compraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N66-15 Rehabilitación de Avenida Aguamilpa Tramo: F.F.C.C. a la localidad 
de la Cantera del Km. 3+340 al Km. 4+840 (Tramo del Km. 3+400 al Km. 
3+670) en Tepic (Segunda Etapa), en el Municipio de Tepic, Nayarit. 

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

03/12/2015

08/12/2015, 10:00 horas

07/12/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 15/12/2015, 09:30 horas

Volumen de licitación

Fecha de publicación en compraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N67-15 Complemento de la Construccion de Paso Superior en Bucerias (o 
Mezcales), en el Municipio de Bahia de Banderas, Nayarit. 

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

03/12/2015

08/12/2015, 11:30 horas

07/12/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 15/12/2015, 11:00 horas
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ecualaT

Rinden homenaje a la 
profesora “Vicenta Luna Ríos”

(Fotos tomadas del 
muro de Lucio Santana)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

TECUALA.- Recuerdan con 
gran homenaje a la maestra 
“Vicenta Luna Ríos” en la 
escuela primaria que lleva su 

mismo nombre,  donde laboró 
por muchos años hasta su 
retiro de ese plantel educativo, 
el presidente municipal Lucio 
Santana Zúñiga, asistió 
como invitado especial para 
develar un busto en honor 
y recuerdo de una gran 
profesora como lo fue Vicenta 
Luna Ríos, y engrandeciendo 
este homenaje estuvieron 
sus hijos(as), el director del 
plantel en mención, maestros, 
personal docente de esa 
escuela primaria y demás 
familia con una gran trayectoria 
en esa carrera magisterial de 
41 años de servicio y 20 en 
el centro escolar.

Empezando su carrera 
como maestra escolar a la 
edad de 19 años, el primer 
edil Lucio Santana comento: 
“agradezco a las autoridades 
escolares de esa escuela 
primaria “Vicenta Luna Ríos” 
por haberme invitado hacer 
parte de la historia de esta 
escuela donde se develó 
un busto en honor a la gran 
educadora nayarita que le 
da nombre a esta institución”

18
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GUADALAJARA. Michael 
Nix mareó a los bates 
enemigos, Japhet Amador 
y Alejandro Ortiz dieron 
jonrones, para que los 

Charros de casa vencieran 
4-0 a Venados de Mazatlán, 
con lo que aseguraron la 
serie.

Mazatlán sigue en el fondo 

del standing y hoy buscarán 
sacar el juego del honor.

Nix (1-0) dominó por 
completo a la visita en siete entradas de trabajo. 

Un total de 13 outs fueron 
rolas y sólo uno por la vía 
del elevado.

Permitió cinco hits, caminó 
a uno y ponchó a cuatro.

Iván Salas retiró las dos 

últimas y se agenció el 
salvamento.

Alejandro Ortiz sacudió a 
Alejandro Soto (3-2) en la 
tercera, con un bombazo por 
todo el izquierdo, su primero 
de la temporada.

Los Charros querían sacar 
la mayor ventaja temprano 
y anotaron dos más en la 
cuarta.

Jesús Valdez dio imparable 
y Japhet Amador le siguió 
con un tablazo de dos 
estaciones.

Alex Liddi fue víctima del 
gran fildeo de Heber Gómez, 
pero envió al plato a Valdez 
con la segunda.

Miguel Olivo puso en 
tercera a Amador y Amadeo 
Zazueta  produ jo  con 

indiscutible.
Y en la sexta, Amador 

llegó a 13 jonrones con otro 
palo de cuatro estaciones 
ante Soto.

Soto, el perdedor, trabajó 
5.1 entradas, con siete hits, 

cuatro carreras, una base y 
dos jonrones. A 2.65 subió su 
efectividad. Freddy Quintero 
lanzó el resto en gran forma, 
en su regreso al roster, en 
lugar de Jesús Barraza, 
quien está con inflamación 
en su hombro derecho.

 
Venados 0-4 Charros
EQUIPO         123 456 

789 C H E
Mazatlán       000 000 

000 0 6 0
Guadalajara  001 201 

00X 4 9 0
G: M. Nix (1-0) P: A. Soto 

(3-2) Sv: I. Salas
Jrs: A. Ortiz (1) y J. Amador 

(13)
 
PARA JUEVES
Venados vs. Charros
18:00 horas
Estadio Panamericano

Desde el centro del diamante 
Genteypoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal.

Caen de nuevo los Venados de Mazatlán vs Charros de Jalisco 

19



Jueves 3 de Diciembre de 2015

Jueves 3 de Diciembre de 2015• www.genteypoder.com • No. 1836

Compostela

Compostela, Nayarit.- Con el 
dinamismo y compromiso que ha 
caracterizado a la actual administración 
municipal, que encabeza Alicia 
Monroy Lizola desde el primer día 
de su gestión, y con el entusiasmo 
generado por los resultados alcanzados 
durante su primer año de Gobierno, 

la Alcaldesa de Compostela, realizó 
una gira de trabajo por la comunidad 
de Las Varas, La Peñita de Jaltemba 
y Paranal en donde puso en marcha 
obras de beneficio social con una 
inversión de 5 millones 674 mil 
148.07 pesos, derivada del Fondo 
de aportaciones para infraestructura 
social Municipal (FISMDF. 

Durante su emotiva  gira de trabajo 
que inició en punto de la 9:00 horas 
de este martes pasado, la Alcaldesa 
de Compostela acompañada por los 
regidores, Jorge García Sánchez,  
Saúl Durán Bernal, Mario Rivera 
Borrusqueta, Carmen Martínez 
Madrigal, Jesús Sandoval Arreola, 
así como por funcionarios y ciudadanía 

en general, visito el Kinder “Sor Juana 
Inés de la Cruz” de Las Varas, en 
cuyo lugar fue recibida por padres de 
familia, alumnos y maestros, quienes 
le mostraron su agradecimiento  y 
solidaridad por todo el apoyo que 
su Gobierno ha brindado, no solo a 
este plantel educativo sino a toda la 

comunidad

Tras poner en marcha la construcción 
de los baños de este plantel educativo, 
obra en la que   aplicara una 
inversión de 586 mil 452.30 pesos, 
dijo que a poco más de un año de 
su administración ha cumplido los 
compromisos adquiridos con la gente 
del municipio, mismos que se han 
traducido en hechos de gobierno 
que responden a las necesidades 
de la comuna

Hoy en compañía de los regidores 
y funcionarios—afirmó—estamos 
aquí,  iniciando esta obra que 
tanto necesitaban los niños para 
tener servicios dignos acorde a sus 

necesidades, cuyas acciones están 
enfocadas a proteger su salud y la de 
sus familias, y así como lo estamos 
haciendo aquí, también pondremos 
en marcha obras de drenaje sanitario 
en la Calle Michoacán, segunda 
etapa, así como en la calle Mariano 
Escobedo, entre Puebla y Sinaloa, 

preciso

M I  P R I O R I D A D  E S  E L 
DESARROLLO DE COMPOSTELA

Más tarde, Alicia Monroy y su 
comitiva se trasladaron a La Peñita 
de Jaltemba, en donde además de 
reunirse con las autoridades ejidales 
y auxiliares Municipales y decenas 
de familias, dio el banderazo de 
arranque de la obra de rehabilitación 
de la Plaza Pública de este lugar en 
la que se aplicará una inversión de 
Un Millón 688 mil 168.25 pesos.

Tras reafirmar el compromiso de 
impulsar el mejoramiento de imagen 
urbana de esta localidad—asevero— 
tenemos que coordinar acciones  
con los Gobiernos, estatal y federal, 
sobre todo trabajar al lado de los 
ciudadanos para hacer más atractivo 
este destino turístico, atendiendo la 
demanda de obras de infraestructura 
básica, mejoramiento de servicios,  
como agua potable,  drenaje sanitario, 
mejor recolección de basura, limpieza 
de calles, pintura de fachadas de 
casas, pero también  acciones de 
protección el medio ambiente a fin 

de mantener a Compostela como 
Municipio saludable, porque nuestro 
interés es convertirlo en Pueblo Mágico 
y en tarea necesitamos  el apoyo de 
todos ustedes para hacer posible este 
objetivo, puntualizó

Los asistentes y autoridades 
auxiliares Municipales celebraron y 
le rindieron un aplauso a la Alcaldesa 
de Compostela al  escucharla, decir: 
“la obra pública y el mejoramiento 
de los servicios públicos serán la 
prioridad de mi administración. La 
prioridad del gobierno municipal es 
atender las necesidades de la gente, 
es impulsar el desarrollo del municipio. 

 LE HEMOS CUMPLIDO A 
COMPOSTELA

El munícipe continuó con su 
recorrido, aún bajo los fuertes rayos 
del sol, y arribó hasta la población de 
Paranal, en donde fue recibido con gran 
efervescencia por habitantes del lugar, 
y tras recibir abrazos y felicitaciones 

por su primer año de labores, puso 
en marcha la rehabilitación de la 
cancha de Basquetbol,  en cuya 
obra que incluye, cerco perimetral, 
gradas, cancha de usos múltiples y 
cubierta, se ejercerá un monto de 
848 mil 501.38 pesos.  

Motivada por las diversas muestras 
de apoyo que la gente le brindo—
reiteró—nada nos detendrá, nada nos 
va a parar como administración, ni 
siquiera el pago de la deuda millonaria 
que nos heredaron, porque tenemos 
voluntad y mucho entusiasmo para 
trabajar por Compostela, compromiso 
que hemos asumido desde el primer 
día de nuestra administración. Ustedes 
son nuestra prioridad, Indicó 

Ya por la tarde, la Presidenta 
Municipal se trasladó a la comunidad 
de Las Varas, donde puso en marcha 
la segunda etapa de obra del drenaje 
sanitario en la calle Michoacán en la 
cual se ejercerá Un Millón 242 mil 
406.46 pesos.

Alicia Monroy transforma imagen 
de comunidades de Compostela

Con obras y acciones
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Zafarrancho entre sindicatos afuera 
del Tribunal de Conciliación y Arbitraje 

Redacción/GenteyPoder

Tepic, Nayarit.- La mañana de este 
miércoles, trabajadores adheridos 
al Sindicato SITEM, acudieron al 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
para informarse sobre la situación 
que guardan los procesos que tienen 
instaurados contra el Ayuntamiento 
de Tepic; siendo víctimas de agresión 
por parte de panistas, perredistas 
y trabajadores sindicalizados del 
SUTSEM. 

Minutos después de las 11:00 
horas, Antonio Bautista Crespo, 
dirigente del SITEM, se dirigía 
hacia con sus agremiados a 
quienes felicitaba e invitaba a seguir 
trabajando por los trabajadores; 

recordó haber logrado que la justicia 
federal les otorgara el amparo que 
obliga al ayuntamiento a pagar lo 
correspondiente de 27 laudos de 
102 que se interpusieron derivado 
de despidos, desde el pasado 2006. 

Dicho pago, sería por el orden 
de los 21 millones de pesos, los 

cuales serían repartidos entre los 
trabajadores. Entre otras cosas, 
el gordito Bautista, dijo que “no 
permitiremos que ningún político 
quiera utilizarnos, estas son nuestras 
luchas y si viene un chaparrito bigotón 
(claramente refiriéndose a Juan 
Carlos Ríos, dirigente del PRI), o 

si viene una alto, güero que vende 
pasteles (Oscar Medina, dirigente 
del PAN); los vamos a correr”. 

Mientras se llevaba a cabo esta 
reunión, en la que además se 

encontraban presentes algunos 
integrantes de la “Planilla Blanca” 
del SUTSEM; afuera de las oficinas 
del TCyA, sucedía al extraño. 

Al lugar arribaron camionetas 
y vehículos; y tan solo 3 minutos 
después, la avenida Jacarandas 

se había convertido en una 
manifestación de trabajadores 
del sindicato, que se postraron a 
las afueras del TCyA, y a gritos e 
insultos iniciaron un zafarrancho.

Los minutos transcurrían y 
los dimes y diretes no cesaban, 

los trabajadores quienes eran 
encabezados por los dirigentes 
del PAN y PRD municipales, 
Oscar Medina y Luis Zamora, 
respectivamente, para mentársela 
al mismo Presidente del Tribunal 
de Conciliación y Arbitraje. 

La indicación era más que clara 
para Zamora y Medina; llevar a 
cuanta gente pudieran para incitar 
a los “contrarios” y, les salió el tiro 
por la culata, pues los videos y 
fotografías no mienten; claramente 
se puede apreciar como son los 
“cabecillas” de Águeda, quienes 
inician el alboroto e incluso uno de 
ellos saca a la fuerza a un trabajador 
de la planilla blanca, y lo expone a 
la multitud enardecida. 

Tras el zafarrancho, lograron 
entrar el dirigente del SITEM y 
algunos de sus agremiados a la 
oficina del Presidente Cesar Fragoso, 
para posteriormente darle paso a los 
dirigentes del PAN y PRD, así como 
algunos regidores e integrantes del 

Por: Mario Luna

Tepic.-  El dirigente del Partido 
de la Revolución Democrática 
en Tepic, Luis Zamora Romero, 
informó que será el día de hoy 
a las 4 de la tarde cuando se 
realice la mega marcha protesta 
del manipuleo y servilismo del 
titular del Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje, sometimiento que está 
perjudicando al ayuntamiento 
capitalino y muy particularmente 
a la población, por las medidas 
asumidas por esta autoridad de 
manera arbitraria e ilegal.

Lo anterior es derivado del 
congelamiento de la cuenta bancaria 
de los recursos federales que 
está ocasionando que se frene el 
desarrollo del municipio, ya que 
no se pueden continuar con la 
ejecución de obra pública, por ello 
en esta marcha estarán respaldados 
por los integrantes del SUTSEM, 
tal como lo ha comprometido su 
dirigente, Águeda Galicia Jiménez.

Aseguró que dicho embargo de 
cuenta de recursos federales, se 
hizo con pleno conocimiento de 
causa,  pese a que el titular del 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
conocía de su origen, ordenó 
no solo su embargo sino que se 

dispusiera de esos recursos, lo cual 
es una flagrante ilegalidad, lo cual 
lo convierte en vulgar delincuente.

Es por ello que la convocatoria 
para esta marcha que dará inicio 
en la Hermana Agua, que se ubica 
frente a la entrada principal de La 
Loma, y culminará hasta Palacio 
de Gobierno con un pequeño mitin, 
se esperan que haya más de 3 mil 
ciudadanos marchando en protesta.

 
En otro orden de ideas, Luis 

Zamora Romero, dio a conocer que 
la coordinación de los regidores de 
su partido en esta administración 
municipal capitalina, la asume la 
regidora Erika Jiménez Aldaco, en 
sustitución de René Herrera, por 
lo que a partir de esta fecha ella 
será quien coordine los trabajos 
edilicios durante cinco meses.

Asimismo, dijo que a través de 
los regidores del PRD, estarán 
exigiendo no solo la destitución 
de este funcionario de Conciliación 
y Arbitraje, sino que exigirán con 
mayor fuerza su encarcelamiento, 
por haber embargado una cuenta 
con recursos federales, agregando 
que al mismo tiempo le exigirán que 
reponga él o el propio gobierno el 
dinero del que se dispuso, concluyó 
diciendo Luis Zamora Romero.

PRD realiza hoy mega 
marcha en protesta de abusos 

contra Ayuntamiento 

Política

SUTSEM; quienes simplemente se 
dedicaron a agredirlo llamándolo 
“títere” no sabiendo que el que dictó 

la resolución, fue un Juez Federal 
y Fragoso solo cumple con lo que 
le marca la Ley. 
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México, DF. El Partido del Trabajo 

fue revivido por segunda vez por el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). Cinco de 
seis magistrados votaron a favor de 
permitirle buscar los votos que requiere 
para alcanzar el 3 por ciento de la 
votación requerida en las elecciones 
extraordinarias, que se celebrarán 
en el distrito 01 de Aguascalientes 
el próximo domingo.

La única voz disonante fue la del 
magistrado Flavio Galván, quien 
rechazó que un par de artículos 
de dos leyes electorales sean 
inconstitucionales, como señalaron 
sus colegas.

La magistrada ponente María del 
Carmen Alanís propuso inaplicar 
porciones de los artículos 94, párrafo 
primero, inciso b de la Ley de Partidos 
Políticos y artículo 24 párrafo tercero 
de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (Legipe). O 
sea, los consideró inconstitucionales.

“Como consecuencia de la 
revocación de la resolución que 
emitió el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral, en la cual declaró la 
pérdida del registro del partido político, 
esta declaratoria dejaría de surtir 
efectos jurídicos, debiendo regresar 
la situación del Partido del Trabajo 
al momento previo a la emisión de 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Podría ser 
mañana jueves o el viernes de 
esta semana, cuando el senador 
de la república y fuerte aspirante al 
gobierno del estado Manuel Cota 
Jiménez, se reúna con empresarios 
y comerciantes en un lugar aún por 
definir de la cabecera municipal.

Se habla de la finca Grimm, 
o bien en el Mami Chela, de 

Reunión de Cota pudiera ser en 
la finca Grimm o en el Mamichela

dicho acuerdo que declara la pérdida 
del registro”, explicó la magistrada.

Pero aclaró que dicha fuerza 
política se mantiene en la etapa 
de prevención que ya previamente 
había sido ratificada por esta Sala 
Superior, hasta en tanto se celebren las 
elecciones extraordinarias en el Distrito 
01 de Aguascalientes para, concluidas 
éstas, el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral y posteriormente la 
Junta General Ejecutiva, tendrá que 
emitir la resolución correspondiente 
por lo que hace al registro del Partido 
del Trabajo.

El magistrado Pedro Esteban 
Penagos respaldó la postura de Alanís 
al plantear que el PT tiene la razón 
al considerar que ambos artículos 
mencionados son inconstitucionales.

“El asunto es claro y esto 
independientemente de que la elección 
concluye cuando, desde luego, se 
celebran elecciones válidas en los 
300 distritos electorales, tratándose 
de elecciones intermedias. Por lo 
cual claramente se excluye el que 

se pueda considerar que no deben 
de tomarse en consideración las 
votaciones tomadas en las elecciones 
extraordinarias”, indicó.

El magistrado Salvador Nava 
Gomar coincidió en calificar de 
inconstitucionales dichas normas, 
“por la sencilla razón de que para 
obtener el derecho a permanecer con 
el registro o tener el registro en cada 
elección, hay que obtener el 3 por 
ciento de la votación en la elección”.

“¿Cuál es la interpretación más 
favorable? Hombre, pues que puedan 
participar, una vez que se tenga el 
resultado de los 300 distritos. Ese 
es mi punto de vista, y por eso es 
que acompaño el proyecto”, expuso.

El magistrado presidente Constancio 
Carrasco también coincidió con sus 
colegas lo mismo que González 
Oropeza. Este último señaló que es 
equívoco y contradictoria el artículo 
24 constitucional de la Legipe. 
“No es posible decir eres la nada 
jurídica y puedes participar en la 
elección extraordinaria. No lo dijo el 

magistrado Galván, ese fue el sentido, 
el significado. No soy su interprete. 
Se vale que sea uno interprete de lo 
que dicen los colegas después de 
nueve años de estar entendiendo 
cuáles son sus votos particulares”.

 
Una larga historia

Desde las elecciones del 7 de junio, 
el futuro del PT ha sido incierto, dado 
que quedó a unos tres mil votos de 
obtener el 3 por ciento necesario para 
mantener el registro como partido 
político nacional.

A principios de septiembre, la Junta 
General Ejecutiva del INE determinó 
la cancelación de su registro y el del 
Humanista, sin embargo el Tribunal 
Electoral lo revivió un par de semanas 

al considerar que era necesario que 
el Consejo General del instituto se 
pronunciara al respecto.

Al final, el INE le volvió a quitar sus 
registros a los petistas y al Partido 
Humanista pese al respaldo recibido 
por otros ocho partidos políticos, 
incluido el PRI que hizo una airada 
defensa, sobre todo del PT, partido 
que luego se aliaría al tricolor en las 
futuras elecciones extraordinarias de 
gobernador en Colima.

A cuatro días de que se celebren 
las elecciones en Aguascalientes, 
el Tribunal Electoral le dio vida a 
este partido político, ya que podrá 
aspirar a conseguir los votos que le 
faltan (aproximadamente, unos siete 
mil) para seguir en el mapa político 
nacional.

PT revive por segunda 
vez gracias al TEPJF

la familia Rodríguez Verduzco, 
donde el también líder nacional 
de la CNC sea recibido por los 
organizadores de la mencionada 
reunión de trabajo cuya principal 
organizadora es la ex alcaldesa 

Santiaguense Rosario Valdivia 
Rodríguez, ampliamente conocida 
como la “Güera Valdivia, además 
de empresarios y comerciantes 
santiaguenses estarán también 
presentes algunos dirigentes  

campesinos, luego que el 
tema a tratar al parecer es el 
de la problemática existente 
en la economía, no nada más 
de los Santiaguenses sino de 
toda la entidad y del país en 
general, y la forma en la que 
se podría salir adelante.

Y, bueno, para nadie es 
desconocido que son tres los 

priistas que andan trabajando 
organizando reuniones con 
miras a las elecciones del 
2017, luego que la también 
senadora Margarita Flores, 
con sus jornadas médicas 
en distintas partes de la 
comunidad anda haciendo 
su luchita aunque también 

hay quien dice 
que la verdadera 
intención de la 
senado ra  es 
la de buscar 
la candidatura 
a  p res iden te 
m u n i c i p a l , 
adoptando la política de avestruz 
que practica el Lic. Lucas Vallarta 
Chan, quien cada 6 años le tira a la 
candidatura a diputado federal para 
obtener como premio de consolación 
la candidatura a diputado local como 
ya ha sucedido, así la senadora 
dice querer ser gobernadora para 
que el partido la premie por una 
solidaridad (que este escribano 
no encuentra por ningún lado), y 
le den la candidatura a presidente 
municipal. Así también ya comienza 
a mover a su gente el ex senador 
Raúl Mejía González, quien como 
bastión de campaña dice que siente 
pena por la jodidez con la que vive 
el pueblo nayarita –hasta ahora se 

dio cuenta el paisano-. Otros partidos 
también hacen sonar su bazucada, 
como es el caso del “Amigo Layín”, 
de quien mucha gente se pregunta 
qué de dónde saca tanto dinero 
Layín para regalarlo y poner bandas 
de música en los ejidos, donde 
aún que no sea invitado de todas 
maneras acude para regalar cerveza, 
dinero y música. Y, finalmente, 
Toñito Echevarría; quien trata de 
arrebatarle la candidatura a su tío 
Polo Domínguez… creo que ya 
agarre monte. Pero retomando el 
tema, el mayormente posicionado 
es Manuel Cota, quien -se insiste- 
se reunirá con comerciantes y 
empresarios santiaguenses en 
estos días. 

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas 
familiares, resuelve tu conflicto de pareja. 
La Organización Mundial de la Salud 
recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!
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de una menor. 

Sobre los hechos, 
s e  c o n o c e  q u e 
presuntamente Ubiel 
Tonathiu Valenzuela 
Medrano; habría abusado 
de una menor de 11 años 
de edad, esto sucediendo 
desde que la menor tenía 
la edad de 06 años. 

Por lo anterior el Juez Mixto de 
primera instancia de Villa Hidalgo, 
dictó auto de Formal Prisión contra 
Ubiel Tonathiu Valenzuela Medrano, 

por  su probable 
responsabilidad penal 
en la comisión del 
delito de Violación 
Agravado, relacionado 
en el  expediente 
594/2015.

Por lo anterior el 
Fiscal General Edgar 
Veytia, aseveró que 

no se permitirá que se atente contra 
la niñez nayarita, llevando ante la 
justicia a todo aquel que delinca; 
pues dijo “Nayarit no es tierra fértil 
para delincuentes”. 

En la colonia Mololoa
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Por Germán Almanza

Tepic, Nayarit.- El Fiscal 
General del Estado, Edgar Veytia, 
informó que la dependencia a 
su cargo ya se encuentra lista 
y preparada para el operativo 
decembrino de este año, con 
la participación de más de 
500 agentes policíacos que 
estarán vigilando constante y 
efectivamente la capital nayarita, 
con el fin de evitar que la 
ciudadanía caiga en manos de 
los famosos ‘paqueros’ que año 
con año arriban a esta ciudad 
para cometer sus fechorías.

Edgar Veytia dijo, que por 
instrucciones del Gobernador 
de la Gente, Roberto Sandoval 

Castañeda, elementos de las 
corporaciones policiacas a su 
mando mantendrán una estricta 
vigilancia en Tepic para evitar que 
los buenos ciudadanos caigan 
en las redes de los estafadores; 
por lo que pidió a los tepicenses 
no caer en la trampa de obtener 
un ‘beneficio económico’ que al 
final resulte un daño económico 
a las personas, principalmente 
a aquellas que acuden a las 
instituciones bancarias a realizar 
sus operaciones monetarias en 
dinero en efectivo. Por lo que 
subrayó que cualquier caso 
que se dé sea de inmediato 
denunciado a la Fiscalía, para 
actuar de inmediato auxilio de 
los ciudadanos que pudiesen ser 
víctimas de este tipo de ilícito.

Por Germán Almanza

Tepic, Nayarit.- Un accidente vial, 
que por suerte no pasó a mayores, 
se registró la tarde-noche de este 
miércoles en el cruce de las calles 
Mutualismo y 18 de Marzo de la 
colonia Mololoa de esta ciudad

Siendo los protagonistas, el 
conductor de una motocicleta, 
propiedad de una empresa de 
paquetería express y el chofer de 
un taxi amarillo; mismos que por no 
respetar la preferencia vial ocasionó 
que el automóvil se impactara con 
su parte frontal derecha contra la 
parte trasera de la motocicleta, lo 
que originó que el conductor de ésta 
última quedara tendido en la calle, 
presentando a simple vista una 

seria lesión. Situación que alarmó 
a vecinos de esa colonia y gente 
que a diario acude a 
la panadería Aldaco a 
esas horas, al ver tirado 
al motociclista; por lo 
que de inmediato varias 
personas llamaron con 
sus celulares al número 
de emergencias 066 
para que acudiera al 
lugar de los hechos 
una ambulancia para 
auxiliar al lesionado.

Minutos después 
arribaba una patrulla de tránsito 
municipal, cuyos agentes se hicieron 
caso de lo sucedido para deslindar 
responsabil idades, y quienes 
entrevistaban a los propietarios 

ENCONTRÓN ENTRE 
TAXISTA Y MOTOCICLISTA

TODO LISTO PARA EL 
OPERATIVO DECEMBRINO: 

EDGAR VEYTIA

* La falta de precaución y la omisión a 
los señalamientos viales; la causa del 

accidente.

* Ubiel Tonathiu Valenzuela Medrano, presuntamente abusó sexualmente de una 
menor de 11 años de edad. 

* El Fiscal Edgar Veytia, aseveró al respecto que se buscará la máxima penal 
para el detenido, dejando claro que Nayarit no es tierra fértil para delincuentes. 
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de las unidades participantes que 
rápidamente acudieron al lugar del 
percance.

Siendo un poco después que arribó 
una ambulancia de la Cruz Roja 
para brindar los primeros auxilios 
al lesionado, quien por suerte pudo 
levantarse por su propio pie y ser 
atenidos en ese mismo lugar, sin 
necesidad de ser trasladado a un 
nosocomio de esta ciudad.

Cabe mencionar que en ese cruce 
no es la primera vez que suceden 
este tipo de accidentes; ya que 

los conductores de vehículos que 
circulan por esas calles no respetan, 
o ignoran, los señalamientos de 
tránsito y vialidad, convirtiéndose 
en un peligro también para los 
peatones.

Redacción/GenteyPoder

Tepic, Nayarit.- El Fiscal General 
Edgar Veytia, dio a conocer que 
derivado de un operativo de seguridad, 

desplegado por elementos de la 
Policía Nayarit, se logró la captura 
de un sujeto por el delito de Violación 
Agravada.

El detenido responde al nombre de 

Ubiel Tonathiu Valenzuela Medrano, 
de 27 años de edad, originario y 
vecino de Villa Hidalgo, municipio 
de Santiago Ixcuintla; mismo que 
presuntamente abusó sexualmente 

JUEZ DICTA FORMAL PRISIÓN A 
PRESUNTO VIOLADOR DE VILLA HIDALGO
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Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- En entrevista que 
nos concediera la mañana de ayer, Elías 
Salas Ayón, en las oficinas del CREAN, 
éste dijo de inició que aún que sea de 
a peso; pero algo les tocará de apoyo 
a los productores de fríjol.

Líderes agrarios expresaron su 
descontento porque señalaron que la 
temporada 2014-2015, cuando no hubo 
muchos siniestros por lluvias y nublados 
ex temporáneos, se logró una cosecha 
de 24 mil toneladas del grano, y que 
al productor se le entregó sin ningún 
problema los 2 pesos de apoyo por parte 
de SAGARPA y ASERCA, y que esta 
temporada; cuando si hubo pérdidas por 
siniestros de lluvias extemporáneas de 
los meses de enero y febrero, cuando 
la media de producción por hectárea fue 
de 600 kilos, resulta que ya van en el 

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Luego 
que oficialmente abriera sus 
puertas el Centro Cultural 
El Independiente, donde se 
imparten cursos de guitarra, 

de ajedrez, de  dibujo, de 
oratoria, entre otros tantos, 
entrevistamos la tarde de 
ayer al Profesor Eduardo 
Lugo.

Profe Eduardo, ¿porque 
pensar en Santiago para 

poner  es te 
centro cultural, 
y no en Tepic? 
“ E s  f á c i l , 
porque luego 
de viv ir  en 
Santiago, por 
más de 3 años 
ya me siento 
santiaguense 
como el que 
m á s ,  a q u í 
t engo  más 
amigos que 
en Compostela 
que es donde 
nací, por eso 

pensé en Santiago para 
aponer las oficinas del 
Independiente para fomentar 
la cultura desde todos los 
ángulos y de esa forma 
coadyuvar a que nuestros 
niños orienten sus vidas 
en algo que de verdad les 
sirva como cimiento en sus 
vidas y dejen de lado la 
vagancia y las tentaciones. 
Ahorita ya tenemos niños y 
niñas aprendiendo ajedrez, 
tenemos niños y niñas 
aprendiendo a tocar guitarra, 
en los cursos de pintura, 
aquí hay que señalar que 
en el curso de oratoria nos 
falta mayor participación 
de los niños y niñas, sin 
embargo vamos iniciando con 
nuestro trabajo y sé que en 
breve tendremos una mayor 
participación de alumnos”.

Profesor,  ¿cómo se 

Se instaló en Santiago el Centro 
Cultural El Independiente

papel 22 mil toneladas de frijol acopiadas. 
Algo difícil de creer, pero lo más grave 
es que solamente hay 30 millones de 
pesos para pagar los apoyos, de ahí 
que se haya señalado por parte del sub 
director de la SAGADER y titular del 
CREAN Elías Salas Ayón, que aunque 
sea de a peso; pero se va a apoyar a 
los productores de frijol.

Y, bueno, aun cuando se aceptara el 
pago del peso por tonelada entregada a 
los centros de acopio, el funcionario dijo 
que la entrega podría ser en este mismo 
mes, todo depende de que el gobierno 

federal envié el dinero para 
entonces si comenzar a 
pagarle a los productores 
del  cereal ,  señalando 
que le corresponderá al 
mismo gobernador Roberto 
Sandoval, hacer pública la 
fecha de entrega del recurso, 
que en estos días de fin de 
año mucha falta le hace el 
dinero a los frijoleros; ya 
que con esto se reactiva 
aunque sea de manera 
mínima la economía de los 
Santiaguenses.

Que ya no serán 2 pesos los que se entregará 
de apoyo a los frijoleros: Elías Salas 

sostiene el Centro Cultural?, 
su costo debe de ser caro, 
luego de la participación 
de los instructores. “No 
Chema, el costo en mínimo, 
si se toma en cuenta que el 
personal docente no cobra 
un centavo, todos estamos 
participando con el mejor de 
nuestros empeños porque el 
Centro Cultural está dirigido 
a nuestra niñez, y esto para 
nosotros es un aliciente 
mayormente cuando vemos 
que la gente nos felicita en la 
calle por traer a Santiago, el 
Centro Cultural, en las redes 
sociales más de 4 mil 500 
personas me han felicitado 
por esta encomienda y 
eso me satisface, y me 
han felicitado porque le 
estamos apostando a la niñez 
de Santiago Ixcuintla. El 
periódico del Centro Cultural 
El Independiente vendrá a 
hablar de los avances que 
tengamos en los cursos que 
impartimos, y quiero decirte 
que esta nueva empresa 
que me eché a cuestas no 
lleva intención alguna en las 

elecciones del 2017”.

Profesor supimos que luego 
de que fueran grandes amigos 
tú y Pavel Jarero, hubo un 
distanciamiento; pero luego 
veo en las redes sociales 
como disfrutan Pavel, Eddy y 
tú de la fiesta en Villa Hidalgo, 
¿se limaron las asperezas 
existentes?  Efectivamente 
nos distanciamos un poco, 
pero la amistad aún perdura, 
el 10 de diciembre Pavel, 
Eddy, la regidora Jashive 
Modad y tu servidor nos 
unimos para llevarles a los 
villahidalguenses un poco de 
diversión con la contratación 
el día 10 de diciembre del que 
fuera cantante de la banda 
de San José de Mesillas, 
ya conseguimos el permiso 
con la señora presidente 
municipal Fátima del Sol, 
y aquí estamos Chema, 
tratando de servir en lo 
más que podamos a los 
Santiaguenses y desde luego 
a los Villa Hidalguenses”, 
explicó el profesor Eduardo 
Lugo López. 


